
lunes 14 de MAYO 2018

  ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBAAño 60 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año XLVIII No. 20

| foto: Estudios Revolución

Analizan acciones de 
reanimación de la capital

 | Conferencia Municipal 
de la CTC en Marianao

La asamblea 

Las asambleas de los trabajadores serán siempre una 
herramienta útil en el quehacer sindical por constituir 
el escenario para la participación directa del colectivo 
en el análisis de vitales  asuntos  como  el plan de la eco-
nomía, las  formas de pago, el presupuesto de gastos y 
condiciones laborales, entre otros, así como el chequeo 
de acuerdos y  la toma de decisiones.

El concepto quedó expresado en el informe a la 
Conferencia  Municipal XXI Congreso de la CTC, en 
Marianao, cuyos delegados coincidieron  en prestar la 
máxima atención a su preparación. 

Para  la profesora Juana María Borrego, de la Uni-
versidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona,   
la asamblea de afiliados resulta momento idóneo para 
el trabajo político  e ideológico, además para debatir so-
bre la eficiencia y  estimular oportunamente a los des-
tacados. 

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró 
Político del Partido y  secretario general de la CTC, 
subrayó que  la asamblea de afiliados no es un acto for-
mal, debe tener pasos previos de coordinación para ase-
gurar su efectividad.

 (Continúa en la página 16)
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“Martí nos enseñó su 
ardiente patriotismo, 
su amor apasionado 
a la libertad, la 
dignidad y el decoro 
del hombre, su 
repudio al despotismo 
y su fe ilimitada en el 
pueblo. En su prédica 
revolucionaria estaba 
el fundamento moral 
y la legitimidad 
histórica de nuestra 
acción armada. Por 
eso dijimos que él fue 
el autor intelectual del 
26 de Julio”. 

| foto: Alberto Núñez Betancourt

Fidel Castro Ruz

sindical: momento idóneo

En reunión encabezada por  Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de los 
Consejos de Estado y de Ministros, con el Grupo Gubernamental de apoyo 
a la capital, se chequeó la marcha del programa para conmemorar el 500 

aniversario de la fundación de la Villa de San Cristóbal de La Habana.
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LA llamada doctrina Monroe fue formulada 
en diciembre de 1823 y, desde entonces, ha 
sido parte siempre presente en el discurso 
de política exterior de los Estados Unidos, 

especialmente hacia América Latina, con los ajus-
tes necesarios en cada coyuntura. Este asunto no 
pasó inadvertido para José Martí en su momento, 
quien en diversas ocasiones se refirió a su origen, 
contenido y aplicación.

Como resulta bastante conocido, el presidente 
James Monroe dio a la luz pública esta proyección de 
política exterior en un contexto muy especial: cuan-
do la que había sido América española continental 
estaba culminando su proceso independentista. 
Entonces, ante lo que representaba el nacimiento de 
una amplia zona de repúblicas independientes en el 
hemisferio occidental y la presencia de una nación 
en crecimiento como los Estados Unidos, Inglaterra 
propuso a través de Lord Canning una declaración 
conjunta, por la cual se comprometían a reconocer 
esa independencia y, consecuentemente, que no se 
hicieran nuevas adquisiciones territoriales en esta 
área. El Gobierno estadounidense no respondió di-
rectamente, sino que formuló su posición en el men-
saje al Congreso de su Presidente  en diciembre del 
año 1823.

A lo largo del tiempo se ha discutido quién 
fue el verdadero padre de la doctrina anuncia-
da por Monroe, pues se atribuye al secretario 
de Estado John Quincy Adams, y se alude a for-
mulaciones realizadas por diversos políticos, en 
lo cual no se olvida la temprana perspectiva de 
Thomas Jefferson con su mirada hacia un futuro 
de expansión norteamericana en el continente. 
Se ha reflexionado acerca del alcance real de la 
doctrina y su aplicación o no en determinadas 
coyunturas. A fines del siglo XIX, Martí también 
se interesó por esta situación.

Entre las primeras alusiones martianas a la 
famosa doctrina, se encuentra su crónica acer-
ca de la toma de posesión del presidente Grover 
Cleveland en 1885. Debe recordarse que cuando 
el cubano llegó a ese país por segunda vez, en 
1881, fue conmocionado por el atentado al pre-
sidente James Garfield, su agonía y su muerte; 
y además, por el proceso que se siguió al asesi-
no hasta su condena, asuntos que Martí observó 
en un primer acercamiento a los problemas de 
la sociedad norteamericana y los reflejó a través 
de sus crónicas periodísticas. Más tarde incor-
poraría en un artículo el comentario de que en 
aquel país, que se veía pleno de grandezas, en 16 
años habían muerto dos presidentes asesinados, 
refiriéndose a Lincoln y Garfield. Por otra parte, 
después del último asesinato, esta era la primera 
vez que presenciaba unas elecciones presiden-
ciales en aquel país y la toma de posesión de un 
presidente electo.

En ocasión del estreno de Cleveland Martí re-
señó el discurso inaugural, los aplausos que reci-
bía y, como parte de ello, la referencia que hizo a 
la política exterior del siguiente modo: “Querellas 
extranjeras, no las tengamos con nadie. Ni nosotros 
en la casa ajena, ni en nuestra casa nadie. Sea nues-
tra política de independencia y de neutralidad: la 
política de Monroe, de Washington y de Jefferson: 
‘Paz, comercio y honrada amistad con todas las na-
ciones; alianzas comprometedoras, con ninguna’”,1 
En este caso, no hay reflexiones del autor acerca 

de esta formulación, solo la reprodujo; no obstante, 
en otros textos se aprecia reflexión o, al menos, la 
anotación de aspectos que pueden ser complicados 
o inquietantes.

En sus Cuadernos de apuntes aparece uno al 
que pone una especie de título: La doctrina Mon-
roe, seguido de una cita en inglés que sitúa su ori-
gen en la protesta a la interferencia de España en la 
independencia de sus antiguas posesiones y afirma 
que era un anuncio sobre la posibilidad de que Eu-
ropa interfiriera en el estatus de los gobiernos en el 
Nuevo Mundo y su peligro.2 Martí no añadió obser-
vaciones propias, solo anotó tales definiciones.

En el tomo titulado Fragmentos se incluye una 
anotación en inglés en la cual es evidente que hay 
una reflexión acerca de la doctrina Monroe, cuan-
do Martí afirma la culpabilidad de ese país, con la 
doctrina Monroe en una mano lanzando contra la 
pared a los pueblos débiles, mientras con la otra 
mano toman de su bolsillo la codiciada concesión 
de supremacía, el decreto de su perpetua servidum-
bre firmado por estos pueblos. A lo que añadió que 
esa vil concepción no podía haber entrado en una 
verdadera mente americana.3

El Maestro reflexionó acerca del origen de 
la doctrina, de la discusión sobre su gestor, de 
ahí que en 1884 planteara que el diario Har-
per pintaba a “aquel suave y sensato presiden-
te Monroe, que dio forma durable a la doctrina 
en que se excluye a los países europeos de toda 
intervención en los americanos, aunque el fa-
moso senador Carlos Sumner mantiene que el 
pensamiento fue del inglés Canning, y Charles 
Francis Adams quiere que haya nacido de su 
propio padre”.4

Posteriormente volvería Martí sobre el tema 
de la doctrina Monroe, sus gestores y sus expre-
siones, en valoraciones o apreciaciones generales, 
en lo cual presentó cómo la reflejaba la prensa de 
los Estados Unidos; de manera que se puede per-
cibir el interés por este asunto y las implicacio-
nes de su proyección en la política hacia el conti-
nente latinoamericano; sin embargo, en 1889 esto 
se tornaría cuestión de particular importancia.

Si bien la doctrina Monroe estuvo presente 
en las apreciaciones tempranas de Martí sobre 
los Estados Unidos y su política exterior, como 
se ha expuesto aquí, sería en ocasión de la 
convocatoria y celebración de la Conferencia 
Internacional de Washington, celebrada en-
tre 1889 y 1890, y reconocida como la primera 
conferencia panamericana, cuando dedicó una 
mayor atención a este asunto. Sin duda, aque-

lla reunión, aquel “convite” como lo llamó, 
que hizo el Gobierno estadounidense a nues-
tros pueblos, constituyó un momento de alerta 
acerca del inminente peligro. Por ello escribió 
para la prensa continental:

“¿A qué invocar, para extender el dominio en 
América, la doctrina que nació tanto de Monroe 
como de Canning, para impedir en América el 
dominio extranjero, para asegurar a la libertad 
un continente? ¿O se ha de invocar el dogma con-
tra un extranjero para traer a otro? ¿O se quita la 
extranjería, que está en el carácter distinto, en los 
distintos intereses, en los propósitos distintos, por 
vestirse de libertad, y privar de ella con los hechos, 
o porque viene con el extranjero el veneno de los 
empréstitos, de los canales, de los ferrocarriles? ¿O 
se ha de pujar la doctrina en toda su fuerza sobre 
los pueblos débiles de América, el que tiene al Ca-
nadá por el Norte, y a las Guayanas y a Belice por 
el Sur, y mandó mantener, y mantuvo a España y 
le permitió volver, a sus propias puertas, al pueblo 
americano de donde había salido?”.5

En una coyuntura como la que se dio con 
la Conferencia Internacional de Washing-
ton Martí analizaba aquella invitación para 
denunciar los propósitos expansionistas, de 
dominio, que latían tras el convite norteño y 
volvía la mirada a la doctrina Monroe, invoca-
da por el Gobierno anfitrión, para mostrar su 
rostro verdadero. Con ello ponía en evidencia 
la actitud norteamericana ante conflictos de 
países latinoamericanos con su antigua metró-
poli, como se había dado en Santo Domingo, 
sin que se aplicaran sus postulados, que de-
bían enfrentar el retorno de la antigua metró-
poli, ante lo cual el vecino norteño no actuó. 
De igual modo ponía en evidencia la pasividad 
ante posesiones europeas en su cercanía, cir-
cunstancias que mostraban el verdadero fondo 
de aquella definición de política exterior.

Como es ostensible, José Martí pudo desentra-
ñar de manera temprana los resortes de esa doctri-
na y mostrarlos para alertar a nuestros pueblos, a 
los que denominó certeramente “nuestra América”.
1Inauguración de un Presidente en los Estados Unidos en 
José Martí: Obras completas. Centro de Estudios Mar-
tianos, La Habana, 2002, t. 10, p. 174.
2 Ídem., t. 21, pp. 262-263.
3 Ídem., t. 22, p. 287.
4 Ídem., t. 23, p. 21.
5 Ídem., t. 6, p. 61.
*Doctora en Ciencias Históricas. Profesora Emérita de la 
Universidad de La Habana.

La doctrina 
Monroe 

desde la mirada 
martiana
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PARA arribar al ani-
versario 500 de la 
fundación de la Vi-
lla de San Cristóbal 

de La Habana, a celebrarse 
el 16 de noviembre del 2019, 
con una ciudad más bella y 
ordenada, se ha desplega-
do un amplio programa que 
abarca a los 15 municipios 
de la provincia y pretende 
convertir la fecha en uno de 
los acontecimientos más re-
levantes en el próximo año.

Dirigido fundamental-
mente al desarrollo eco-
nómico y social de la urbe, 
así como a fortalecer la 
identidad, el conocimien-
to de su historia y el amor 
de sus habitantes, el pro-
grama comenzó en el 2017 
y desde entonces se han 
ejecutado disímiles obras 
de alto impacto social, que 
han resuelto parte de las 
problemáticas acumuladas 
durante años en las comu-
nidades y barrios habane-
ros.

Este y otros temas 
fueron analizados re-
cientemente en reunión 
encabezada por Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, 
Presidente de los Conse-
jos de Estado y de Minis-
tros, con el Grupo Guber-
namental de apoyo a la 
capital, creado en el 2012 
por acuerdo del Conse-
jo de Ministros y actual-
mente presidido por el vi-
cepresidente del Consejo 
de Ministros y titular de 
Economía y Planificación, 
Ricardo Cabrisas Ruiz, 
para apoyar el cumpli-
miento de las actividades 
económicas y sociales que 
corresponden a entidades 
enclavadas en la provincia 
de La Habana.

Reynaldo García Zapa-
ta, presidente de la Asam-
blea Provincial del Poder 
Popular, hizo un resumen 
sobre las tareas que ocu-
pan al Grupo Guberna-
mental en estos momentos, 
entre las cuales destacó la 
importación de piezas para 
la reparación de ascen-
sores y carros colectores 
de basura; la reposición y 
mantenimiento de equipos 
en parques infantiles; la 
instalación de luminarias 
LED en parques de la ciu-
dad; y la incorporación de 
camiones con moderna tec-
nología para la reparación 
de los viales.

Específicamente sobre 
la recogida de desechos 

sólidos, García Zapata 
informó que en la capital 
se necesitan alrededor de 
12 mil contenedores, de 
los cuales unos 7 mil son 
de producción nacional y 
el resto está en proceso de 
importación, lo cual ali-
viaría el sensible tema de 
la basura en La Habana. 
En este punto se hizo un 
llamado para incremen-
tar el cuidado de estos 
depósitos.

Más adelante, el Presi-
dente de la Asamblea Pro-
vincial del Poder Popular 
realizó una detallada ex-

posición del programa por 
el medio milenio de la Vi-
lla, cuya premisa funda-
mental es llegar con la re-
animación hasta el barrio 
y que el pueblo participe 
activamente en ella.

La celebración —dijo— 
no es privativa de los haba-
neros, porque esta es la ca-
pital de todos los cubanos.

Enumeró las obras en 
las que se ha trabajado, 
como hospitales, museos, 
centros educacionales, 
instituciones deportivas, 
viviendas, parques, ce-
menterios, funerarias, 

Casas de Cultura, esta-
blecimientos gastronómi-
cos, paradas de ómnibus, 
mercados agropecuarios, 
círculos sociales, biblio-
tecas, así como en la re-
paración de conductoras 
hidráulicas y viales.

Destacó que la reani-
mación de la ciudad con-
tinuará, con prioridad en 
los planteamientos deri-
vados de los procesos de 
rendición de cuenta del 
delegado a los electores. 
Además, precisó que los 
organismos tienen que 
velar por la imagen de sus 

establecimientos en las 
arterias principales de la 
urbe para transformar-
las y lograr la belleza que 
esté a la altura del acon-
tecimiento.

Igualmente, insistió en 
que la mejora de las insta-
laciones debe ir aparejada 
a la calidad y el buen trato 
en los servicios que se pres-
tan a la población.

En ese sentido, Cabri-
sas Ruiz reiteró la necesi-
dad de que los habaneros 
y quienes visiten la ciu-
dad velen por el cuidado 
del entorno. A la par, tiene 
que incluirse en los planes 
de las entidades el mante-
nimiento a las obras para 
no retroceder en lo que con 
gran esfuerzo se está ha-
ciendo para embellecer La 
Habana.

Por su parte, Mercedes 
López Acea, primera secre-
taria del Comité Provin-
cial del Partido, comentó 
que las obras que se están 
ejecutando van dirigidas 
a resolver problemas sen-
sibles de la población, que 
en muchos casos se suma a 
trabajos voluntarios para 
culminarlas.

Destacó también la 
motivación y el compro-
miso mostrado por los 
estudiantes universita-
rios de la capital que han 
realizado magníficas pro-
puestas para enriquecer 
el programa por el ani-
versario 500.

El Presidente cubano 
Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez enfatizó que con 
este accionar se está ma-
terializando la prioridad 
planteada por el General 
de Ejército Raúl Castro 
Ruz de que exista un plan 
de Gobierno dirigido a la 
capital, porque sus proble-
mas sobrepasan el ámbito 
provincial y deben ser re-
sueltos con ayuda de todos 
los organismos de la admi-
nistración central del Es-
tado.

Señaló que esto debe 
convertirse en un método 
de trabajo permanente y 
no solo por la cercanía del 
aniversario de la Villa.

Convocó a los presentes 
a determinar con claridad 
cuáles son las actividades 
donde la participación de 
la población es fundamen-
tal, lo que comprometería 
aún más a los habaneros en 
la revitalización de su ciu-
dad.

Tenemos razones su-
ficientes para motivarnos 
a trabajar por el aniver-
sario 500 de La Habana, 
concluyó.

| La Habana en su aniversario 500

Por una ciudad más bella y ordenada
Chequeó el Presidente cubano la marcha del programa para conmemorar

el aniversario 500 de la fundación de la Villa de San Cristóbal de La Habana
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Un desmentido a lo que se plan-
tea en el trabajo publicado ¿Qué 
ocurre con sus talleres? es la 
pormenorizada respuesta del 
ingeniero Diosdado Abreu Fal-
cón, director general del Grupo 
Empresarial de Industria y Ar-
tesanía (Gardis), de Matanzas, 
en nombre del consejo de direc-
ción de la entidad.

Recordemos que el lector Ra-
món A. Tiherss Pérez criticaba la 
situación en esas pequeñas indus-
trias, donde laboran personas con 
discapacidad, a quienes según él, 
les han ido cerrando las puertas, y 
“en más de un municipio se habla 
de plazas congeladas, argumen-
tándose la inexistencia de materias 
primas”. Además, argüía que tam-
poco son tenidos en cuenta para 
participar en los logros productivos 
del grupo empresarial y exponía 
ejemplos de falta de gestión admi-
nistrativa para darles ocupación.

Pero en la contesta de Abreu 
Falcón hay muchas refutaciones, 
incluida la del cargo con que fir-
ma Tiherss Pérez, de quien dice 
no es el  presidente de la filial de 
la Asociación Nacional del Cie-
go en la provincia yumurina; y 
que Gardis, desde su creación en 
el año 2002, “ha cumplido con 
la misión de atender a las perso-
nas con discapacidad en 15 talle-
res, respondiendo, primero, a lo 
establecido en las Resoluciones 
22/2004 y 14/2011 del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social, 
derogadas por la Ley 116, por lo 
que para su empleo se realizan las 
coordinaciones entre la entidad y 
las direcciones municipales de 
Trabajo y Seguridad Social”. 

Invitación a una radiografía
Con la propuesta de comprobar in situ 
lo que expone en su carta,  el Direc-
tor General de Gardis afirma que es 
incierto que los trabajadores con dis-
capacidad no han sido considerados, 
pues “aunque representan el 14 % de 
la fuerza laboral, obtienen el 18 % de 
los planes productivos y de ventas”.

Respecto al taller de Jovella-
nos mencionado en la queja, seña-
la que posee la condición de refe-
rencia desde el año 2014, por sus 
resultados positivos, aval para ser 
nominado al Premio Excelencias. 

Es uno de los cuatro pertene-
cientes a la Empresa Provincial 
de Producciones Varias y Gráfi-
cas, que junto a los de otras tres 
con locales de ese tipo, se han 
beneficiado con inversiones para 
mejorar las condiciones de labor y 
estancia de los trabajadores.

Sus integrantes —abunda— en 
el año precedente recibieron un sa-
lario promedio mensual superior a 
los mil pesos y están insertados en el 
proyecto de la estación experimen-
tal Indio Hatuey, así como se prevé 
que sean los productores de lencería 
para respaldar un contrato con des-
tino a República Dominicana.

Aclara que dichas instalaciones 
dejaron de ser de tránsito,  porque 
luego del adiestramiento esos tra-
bajadores se mantienen allí.

Las cuatro empresas que po-
seen talleres para las personas con 
discapacidad acogen a 137 de ellas, 
de una plantilla cubierta ascenden-
te a 179 trabajadores, quienes ela-
boran manufacturas con destino al 
mercado industrial artesanal, ca-
sos sociales, organismos y servicio 
al turismo, en dependencia de las 
demandas y el aseguramiento de 
las materias primas, añade.

Huelgan los comentarios, y solo 
nos queda la duda en cuanto a lo que 
ocurre en similares talleres locali-
zados en Baracoa, lo cual fue publi-
cado el 25 de diciembre del 2017, y 
que parece no ha tenido oídos ni ma-
nos receptivas para ser respondido.

El cotejo de títulos aca-
démicos es responsa-
bilidad del Ministerio 
de Educación Superior 
(MES), con lo cual Cuba 
cumple con una práctica 
internacional que exige 
que dichos documentos, 
así como las certifica-
ciones de notas y planes 
de estudios, estén avala-
dos por las secretarías 
generales de las univer-
sidades en cuestión.

Tal referencia forma 
parte de la respuesta en-
viada a esta sección por 
el doctor Luis Manuel 
López Concepción, direc-
tor provincial de Salud en 
Las Tunas, para aclarar 
la duda de Yoannis López 
Pertierra, publicada el 23 
de abril pasado.

En aquel momento, 
el lector inquiría acer-
ca de cómo su esposa 
podría validar el título 
universitario sin tener 
que ir hasta Santiago de 
Cuba, pues se graduó en 
la Universidad de Orien-
te, y ahora le resulta en-
gorroso, por el gasto en 
pasaje y el cuidado de 
dos niños pequeños.

Cumplir lo establecido
La contesta del doctor 
López Concepción es 

concisa y esclarecedora, 
en tanto no solo se basa 
en la existencia de la 
Resolución 184/2011 del 
MES, que en su Capítu-
lo VII, Sección Cuarta, 
artículos del 264 al 266, 
expresa el procedimien-
to para realizar tal vali-
dación.

También tuvieron en 
cuenta las explicaciones 
de varios especialistas  
entrevistados durante la 
investigación practica-
da, que incluyó la de Da-
yamí Ávila Domínguez, 
jefa del Departamento 
de Recursos Humanos 
del hospital pediátri-
co Raymundo Castro 
Morales, del municipio 
de Puerto Padre, quien 
orientó a la trabajadora 
el recurso legal estable-
cido, en lo cual no inter-
viene el Ministerio de 
Justicia (MINJUS).

La respuesta espe-
cifica que salud públi-
ca cumple con la In-
dicación 2/2010 de la 
Dirección de Notarias 
y Registros Civiles del 
MINJUS, actualizada 
por la Circular 6/2017 
del propio organismo, 
que proporcionó segu-
ridad jurídica y refren-
dó lo establecido en la 

Ley 50/1994, que rige 
los principios y funcio-
namientos de la activi-
dad notarial.

Asimismo, Olga Li-
dia Pérez Díaz, máxi-
ma responsable de la 
citada dirección, pun-
tualizó que no es atri-
bución del notario va-
lidar o certificar los 
documentos citados, 
pues se requieren pro-
cedimientos especiales 
que corren a cargo de 
las autoridades aca-
démicas de los centros 
de educación, criterio 
corroborado por Jor-
ge Valdés Asan, direc-
tor jurídico del MES, 
quien añadió que ello 
está contenido en el 
Reglamento General de 
las universidades.

Finaliza la carta 
exponiendo que Yoan-
nis manifestó “sentirse 
conforme con la aten-
ción y orientación”, y 
nos imaginamos que 
el matrimonio hará un 
enroque para realizar 
los trámites según lo 
establecido, combina-
do con la atención de 
los niños, el trabajo de 
ambos y el gasto de di-
nero. | Sandra Madiedo 
Ruiz

En favor del cliente 
Dos jóvenes introdujeron en la sección Periodismo ciudadano un 
tema que hoy vuelve con fuerza a la palestra pública en Cuba: la 
protección al consumidor.

La falta de ética y preocupación de las administraciones a fin 
de que el vuelto no continúe siendo una asignatura pendiente, 
constituyó el asunto abordado entonces por los estudiantes 
holguineros.

Sus planteamientos fueron apoyados a través de correos 
electrónicos y llamadas telefónicas a Buzón abierto; que ahora 
exhorta a los lectores a escribirnos para conocer opiniones sobre 
las ramas que abarca la Resolución no. 54 del Ministerio del 
Comercio Interior sobre la protección al consumidor, publicada 
en la Gaceta Oficial, el pasado 4 de mayo.

Desde ya estamos a la espera de sus vivencias, críticas y 
análisis de los aspectos que pauta esa norma jurídica, dirigida 
a las personas que realizan actividades relacionadas con la 
venta de mercancías, servicios técnicos y personales, además de 
gastronomía y alojamiento. | VBM

Urgidos de que se elimine un salidero de aguas albañales están los vecinos de calle 12, en el reparto 
Cepero Bonilla, en el capitalino municipio del Cerro. Desde hace meses aguardan por la solución 
definitiva, porque es evidente que los paliativos no han dado resultados. | texto y foto: Agustín Borrego 
Torres  

Necesidad imperiosa

Cotejo de títulos, 
responsabilidad del MES

Gardis sí atiende a 
las personas con 

discapacidad
Estas como los demás 
trabajadores, forman parte de los 
planes productivos y de ventas, 
y en la creciente atención para 
mejorar las condiciones de labor 
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EN TODAS 
las familias 
hay alguien 
que le dice al 

niño: “Si no comes, 
llamo a la enfermera 
para que te inyecte, o 
al ‘coco’ para que te 
lleve”.

Al “coco” ningún niño lo ve, 
aunque ciertamente todos nos lo he-
mos imaginado. Pero las enfermeras 
sí son reales. 

Recuerdo que cuando estudia-
ba en la primaria todos los años nos 
vacunaban “para prevenir enferme-
dades en el futuro”, nos explicaba la 
maestra; y había niños que corrían 
por toda el aula por el miedo a la 
inyección, a la enfermera y al algo-
doncito mojado de alcohol que era la 
señal de que ya venía el pinchazo.

En todos los barrios cubanos 
vive alguna seño, como se les dice a 
las enfermeras en los consultorios, 
los policlínicos, los hospitales y en 
la calle, incluso, cuando no llevan la 
ropa blanca ni la cofia rodeada por 
presillas, o alguna flor hermosa. 

Hablo de enfermeras, no de en-
fermeros, porque en aquellos años 
de escolar, hace ya más de 20, ha-

bía pocos hombres que ejercían esta 
profesión, aunque ha aumentado la 
presencia de ellos en los centros de 
atención. Para ambos, por la con-
tribución social y por apoyar el 
mejoramiento de la vida de todos, 
va dirigido este texto, en ocasión 
de haber celebrado el 12 de mayo el 
Día Internacional de la Enfermería.

En 1902 la Universidad de La 
Habana graduó las primeras enfer-
meras cubanas. En el acto estuvo el 
presidente de la República de Cuba, 
Tomás Estrada Palma, además del 
claustro de profesores y científicos, 
así como el doctor Carlos E. Finlay, 
quien pronunció el discurso de gra-
duación. 

Algunos textos leídos argumen-
tan que la fundación de las Escuelas 
de Enfermeras fue una necesidad 
sanitaria y un interés del Gobierno. 
A los interventores les exigían cui-
dar la salud de los estadounidenses, 
que servían a la guerra y, también, 
les pedían higienizar la ciudad para 
otros que vivían en Cuba.

Con el triunfo de la Revolución, 
el Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz creó condiciones para erradicar  
epidemias, virus y otros que eran el 
lastre de los años de lucha armada. 

Mucho fue el trabajo para elimi-
nar enfermedades que incluso care-
cían de investigaciones y dominios 

por parte de los especialistas de 
aquellos primeros años del triunfo.

En 1984 el Gobierno cubano 
implementó el modelo de medicina 
familiar que perdura hasta nuestros 
días. Para la prueba inicial fue es-
cogido el policlínico de Lawton, en 
el municipio habanero de Diez de 
Octubre. 

Diez dúos de médicos y enfer-
meras iniciaron los trabajos en los 
consultorios del médico de la fami-
lia. Estos especialistas de la salud 
atendían a más de 500 personas 
diariamente y, al año, creció, sobre 
todo, porque este era un programa 
que tenía como objetivo  mejorar 
el estado de salud de las personas, 
la familia, la comunidad, el medio 
ambiente y su relación con los in-
dividuos.

La experiencia del policlínico 
de Lawton llegó a todo el país. Y 
luego, como parte del perfecciona-
miento que llevaba implícito este 
proyecto, se implementó el Pro-
grama de Atención Integral a  la 
Familia en el año 1987, que des-
pués se conocería como el Progra-
ma de Trabajo del Médico y Enfer-

mera de la Familia, el Policlínico y 
el Hospital.

A partir de esos años, las labores 
de los enfermeros han sido vitales 
para el paciente. Estos especialistas 
no solo curan o inyectan, acompa-
ñan al médico en una consulta o un 
salón en la toma de decisiones. 

Las enfermeras y los enfermeros 
son los acompañantes de quienes ne-
cesitan un tratamiento, de quienes 
pasan tiempo en cama o en un hos-
pital. Están con los ingresados en los 
días cuando ni siquiera la familia 
puede estar por la gravedad del pa-
ciente, y a veces son los que escuchan 
la última decisión del enfermo.

Desde hace algún tiempo, el 
Ministerio de Salud Pública inició 
un proceso de transformación en la 
reorganización de los servicios de 
salud para hacerlos más eficientes. 
Durante la pasada Convención In-
ternacional de Salud se precisó que 
en un futuro inmediato el 70 % de 
la población cubana tendrá atención 
primaria de salud. 

Anabel Valdés,  enfermera desde 
el año 1999, trabaja en el consultorio 
número 7 del médico y la enfermera 
de la familia, del municipio de Plaza 
de la Revolución, en La Habana, ex-
presa que la atención primaria es la 
puerta de entrada al sistema de sa-
lud, y permite promover y prevenir 
enfermedades. 

“Hacemos una labor para evitar 
que el paciente viva con padecimien-
tos crónicos y tratamos de evitar la 
aparición de diferentes patologías”.

Amplio es el desempeño de Ana-
bel y de los enfermeros que laboran 
en consultorios. Son responsables 
del Programa Materno Infantil, del 
Adulto Mayor, la atención a niños, a 
las embarazadas, y el seguimiento 
del paciente en la consulta y el hogar.

Sobre la responsabilidad de este 
personal en la atención primaria de 
salud, Anabel  recuerda a Martí al 
decir que es mejor prevenir que cu-
rar. Se refiere a que si existe, por 
ejemplo, un elevado porciento de 
jóvenes hipertensos, algunos desde 
niños, nuestra misión debe concen-
trarse en diagnosticar e indicar es-
tilos de vida para que no desarrollen 
enfermedades crónicas.

“Yo quería estudiar Medicina en 
un inicio, pero después le cogí amor 
a la Enfermería. Somos muy sacrifi-
cados. Estoy a punto de cumplir 20 
años de trabajo y ser enfermera es lo 
que me gusta hacer”.

La enfermera Anabel Valdés asegura que el 
trabajo en la atención primaria  es la puerta de 
entrada al sistema de salud. | foto: Del autor

Desde la provincia de Camagüey nos escribió un 
padre que, luego de quince años de matrimo-
nio, decidieron terminar la relación. Cuenta 
que consiguió un trabajo en La Habana y que 

eso lo obligó a separarse de su único hijo. Han pasado 
varios años, y este papá siente que ha perdido la confianza 
de su niño, y nos pregunta, cómo poder recuperarla.
Para responder su interrogante, Rolando Javier Rodríguez 
Camejo, especialista del Centro de Orientación y Asistencia 
Psicológica, de la Facultad de Psicología de la Universidad 
de La Habana, precisa que si la lejanía física se convirtió 

en psicológica es muy probable que su hijo haya llenado 
los vacíos con frustraciones, resentimientos y otros 
elementos negativos.
El psicólogo aconseja no recuperar la confianza desde 
la imposición, sino a partir de mecanismos que sean 
más asequibles al vínculo con el niño. “Es importante la 
cercanía afectiva del padre hacia el hijo y para esto debe 
haber un vínculo sistemático”.
El especialista recomienda que para este proceso es 
significativo el apoyo de la madre. “En ocasiones la 
familia materna incide negativamente en el retorno 
del padre, y esta situación hace que el niño esté en un 
punto medio, lo cual le genera inestabilidad emocional 
y psicológica”.
Rodríguez Camejo concluye que en aras de recuperar 
la confianza, “lo primero que debe hacer este papá es 
lograr comunicación con su hijo, para luego conseguir la 
autoridad, que se gana con el tiempo”.   
Usted puede enviarnos su pregunta o comentario al 
correo electrónico: yoel.almaguer@trabajadores.cu  o a 
nuestro sitio web: http://www.trabajadores.cu/salud/

¿Cómo recuperar 
la confianza?

| Yoel Almaguer de Armas

| Yoel Almaguer de Armas

Las enfermeras y los 
enfermeros son los 

acompañantes de quienes 
necesitan un tratamiento, 
de quienes pasan tiempo 
en cama o en un hospital. 
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El secreto de cómo volver a generar

| Gretel Díaz Montalvo

El estar bañados por las aguas del 
mar quizás les ha permeado con una 
coraza que revierte cualquier rotu-
ra. Durante años lo han demostra-
do. Y hoy son algo así como genios si 
de recuperación se habla.

Cuando finalizaba el mes de 
enero un recalentamiento eléctri-
co les complicó el día: un incendio 
se alzaba y provocaba, además de 
graves daños físicos, la salida de 
servicio de las dos unidades que 
estaban operando, y el retraso en 
la entrada de la otra unidad que se 
encontraba en mantenimiento. Se 
detenían así los motores de la em-
presa termoeléctrica 10 de Octubre, 
de Nuevitas, al norte de Camagüey.

Algunos consideraban que “era 
cosa de tirar la toalla”, “tremenda 
pesadilla”, o “algo muy difícil de 
arreglar”; pero los trabajadores de 

la 10 de Octubre aseguraban que la 
misión de reparar el daño y volver 
a sincronizarse al Sistema Elec-
troenergético Nacional podía ser 
posible.

Con ayuda
Tras el suceso, la incertidumbre 
enrarecía las labores de la Central. 
Pero no por mucho. Lo primero que 
se ideó fue extender las horas de 
trabajo a 24, para así, además de 
arreglar, dar mantenimiento.

“La termoeléctrica es un caballo 
de batalla de la generación eléctrica 
en el país. Imagínate el daño que 
provocaba estar parados, y ni ha-
blar del gasto económico que impli-
caba la inversión”, explica Miguel 
Labrada Muñoz, secretario general 
del buró sindical de la entidad.

“Para poder acometer la tarea, 
cuenta Miguel, la Unión Nacional 
Eléctrica buscó trabajadores de 

distintos oficios dentro del sector 
energético. Se nos unieron unos 245 
hombres que nos dieron tremendo 
apoyo”.

Y así, en menos de un mes, la 
unidad número 4 echó a andar.  Pero 
esa era tan solo la primera parte, 
“la más dura, con los equipos más 
dañados”, aún quedaba trabajo por 
hacer, áreas por limpiar.

Nadie se detuvo y con el mis-
mo ritmo “ultimaban detalles en 
la unidad 5 y atendían las afecta-
ciones propias del incendio que su-
frió también la 6, la cual se prevé 
comience a funcionar en los meses 
venideros”.

Gracias a muchos hoy pueden 
contar así, de forma sencilla, lo su-
cedido en la termo, como asegura 
José Ángel Porro Esquivel, técnico 
en mantenimiento, quien ve en esa 
ayuda el secreto: “Fue muy bueno 
que viniera tanta gente hasta aquí 

para apoyarnos sobre todo en la 
rama eléctrica, la más afectada. So-
los hubiera sido muy difícil”.

Inversiones en el Trasvase
Este-Oeste favorecen agricultura holguinera

| Lianne Fonseca Diéguez

El Trasvase Este-Oeste, la más ambiciosa inver-
sión hidráulica que se ejecuta en Cuba, rinde sus 
frutos en el territorio de Holguín, principalmen-
te en los municipios de Mayarí, Banes, Báguano 
y Cueto, donde se aprovechan sus aguas para el 
desarrollo de la agricultura y la industria azu-
carera.

Los progresos alcanzados en las dos primeras 
etapas de la colosal obra ingenieril, consistente 
en una amplia red de canales y túneles que en-
laza algunos embalses, han permitido a la agri-
cultura y AzCuba  la instalación de sistemas de 
riego que favorecen la producción de alimentos y 
de materia prima para la zafra azucarera.

De acuerdo con datos aportados por la Em-
presa de Servicios Ingenieros Dirección Integra-
da de Proyectos (ESI-DIP) Trasvases, rectora 
de estas inversiones, en los polos productivos de 
Chavaleta, Manglito, Cosme-Herrera y Guaro 
5, ubicados en el este de la región holguinera, 
se han ejecutado en los últimos tres años varias 
inversiones que proporcionan el incremento de 
áreas bajo riego, en cuyos predios se consolida 
la producción de caña, hortalizas, viandas y gra-
nos, dirigidos sobre todo a la sustitución de im-
portaciones.

Cinco estaciones de bombeo, que abastecen 
aproximadamente a mil 400 hectáreas de tierra, 
además de conductoras y sistemas de riego por 
goteo o mediante enrrolladores y máquinas de 
pivote central, figuran entre los objetos de obra 
instalados y que constituyen una realidad alen-
tadora para el desenvolvimiento agrícola.

Muestra de ello es la Estación de Bombeo Me-
jías 4, enclavada en el municipio de Banes, que 
fue inaugurada a finales del 2016. Proporciona 
agua a más de 800 hectáreas de caña, de estas 
279 por sistema de riego por goteo y el resto me-
diante máquinas de pivote central. Esta obra, 
que cuenta con ocho motores, posibilita una irri-
gación más efectiva y el incremento del rendi-
miento cañero en las áreas de las unidades bá-
sicas de producción cooperativa Jesús Menéndez 
y Roberto Escudero, que tributan a los centrales 
azucareros Fernando de Dios y López-Peña.

También en esa zona funciona la Estación de 
Bombeo 7D, que trabaja con un sistema de riego 
de 13 enrolladores, tecnología que bombea más de 
70 litros de agua por segundo y obtiene un rendi-
miento de 100 toneladas por hectárea. Igualmen-
te en el polo productivo Los Ramones, en Cueto, 

están dispuestos 14 enrolladores, mientras en el 
Manglito, en Mayarí, se encuentran varias má-
quinas de riego de pivote central y se labora en la 
ubicación de otros sistemas  semiestacionarios.

Las obras ingenieriles del Trasvase ya se en-
cuentran en la tercera etapa de ejecución, perío-
do en el que se prevé el incremento de inversio-
nes que aumenten su valor de uso.

Actualmente sobresale la construcción del 
Canal Primario Nipe-Deleite-Cosme-Herrera, 
considerada la acción más importante a ejecutar 
en el presente año, pues su principal objetivo es 
potenciar la producción de arroz en el polo de 
Cosme-Herrera, donde se pretende poner bajo 
riego en el futuro cercano alrededor de 2 mil 
hectáreas de ese cereal.

Este año se plantean nuevas metas para el 
sector agrícola en Holguín, tal avance será me-
ritorio si se afianza la integralidad en las obras 
del Trasvase Este-Oeste, cuya utilidad, que ya se 
agradece, será aún más ponderada por las gene-
raciones venideras a las que, como dijera el Ge-
neral de Ejército Raúl Castro Ruz, “les tocará 
vivir en un mundo donde el agua potable será un 
recurso cada vez más escaso y caro”.

La termoeléctrica 10 de Octubre, de Nuevitas, sufrió una avería grave a inicios de año, 
de la cual se recupera gracias al apoyo de muchos trabajadores eléctricos

De las torres de la termoeléctrica apenas se 
pueden percibir el humo que sale, ya que se 
logró retornar a trabajar con mayor eficiencia. 
| foto: Leandro Armando Pérez Pérez

Vista de la cortina de la presa Mayarí, embalse construido a raíz 
del Trasvase Este-Oeste. | fotos: Aportadas por la fuente (ESI-DIP 
Trasvase)

Máquina de pivote central en funcionamiento.
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| Alina M. Lotti

Seguramente Stephen Beresford en-
contró en Mike Jackson una buena 
historia para incluir en lo que luego 
sería el guion de la película Pride 
(Orgullo); un drama de corte his-
tórico que narra la labor de un 
grupo de activistas LGBT (lesbia-
nas, gays, bisexuales y transexua-
les), quienes recaudaron dinero 
para ayudar a las familias afecta-
das por la huelga de mineros bri-
tánicos en 1984. 

Desde ese entonces ha transcu-
rrido mucho tiempo y ahora Mike 
ha tenido la posibilidad de volver 
sobre aquellos hechos. Invitado 
por el Centro Nacional de Educa-
ción Sexual (Cenesex), a propósi-
to de la celebración de la oncena 
edición de las Jornadas contra la 
Homofobia y la Transfobia, el ac-
tivista —además es miembro del 
sindicato United, el más grande 
de ese país europeo, que agrupa 
a millones de afiliados de varios 
sectores, organización solidaria 
con Cuba— compartió aquí con el 
público algunas de sus experien-

cias sobre el filme y el suceso que 
lo motivó.  

“Era la época del segundo man-
dato de Margaret Thatcher (1983-
1987), la que se proponía cerrar 
un gran número de minas y dejar 
sin empleo a miles de obreros. Yo 
solo era un joven de pensamiento 
socialista y miembro de la comu-
nidad LGBT, para la que resultaba 
importante no únicamente recono-
cer sus derechos, sino también los 
de otras personas.

“Stephen, el guionista, pen-
só que la historia era increíble y 
merecía la pena llevarla a la gran 
pantalla. La experiencia era dife-
rente para quienes formamos par-
te de aquel grupo. Yo provenía de 
la clase trabajadora y resultó fácil 
que me identificara con esa causa”. 

Es decir, que durante todos es-
tos años millones de seres huma-
nos gracias a esto han tenido la 
posibilidad de conocer la real di-
mensión de los hechos…

 En septiembre del 2014 se es-
trenó en el Reino Unido y ¡fue in-
creíble! Muchos jóvenes se sintie-
ron atraídos. Hoy en la comunidad 
gay han surgido nuevos grupos; 
como por ejemplo los que apoyan 
a los trabajadores de los puertos, 
a los migrantes. Muchos están 
tratando de hacer lo que nosotros 
realizamos en aquella época. ¡No 
podríamos esperar algo mejor! 

Gracias a la película pudimos 
ampliar nuestras voces en el Rei-

no Unido y en otras naciones, y no 
solo hablar de lucha y compromi-
so, sino de solidaridad. 

Es la primera vez que visita 
Cuba y apenas lleva tres semanas. 
No obstante, ¿cómo ve el respeto a 
la comunidad LGBTI (esta última 
letra se ha incorporado hace unos 
años y significa intersexual)?

Aquí me siento muy seguro; en 
las calles no hay ciudadanos con-
sumiendo drogas o sin hogar. En 
comparación con Londres existe 
un gran contraste. Mi país ha vi-
vido durante 40 años con un fuerte 
dominio de la derecha, pero ahora 
el nuevo líder del Partido Laboris-
ta, Jeremy Corbyn, es un magnífi-
co candidato de la izquierda. 

En cuanto a lo que me pregun-
ta, considero que Cuba ha logrado 
progresos en relación con los dere-
chos de la comunidad LGBT, simi-
lar a mi país.  

Si hubiera la posibilidad de 
una segunda película…

¡Si eso pasa voy a migrar para 
la luna! 

El Orgullo de Mike Jackson
Invitado a participar en las 
presentes Jornadas Cubanas contra 
la Homofobia y la Transfobia, este 
activista gay y sindicalista del 
Reino Unido se siente complacido 
al ver momentos cruciales de 
su vida reflejados en un filme

Las 11.ª  Jornadas Cubanas contra la Homofobia y la Transfobia: 
Por escuelas sin homofobia ni transfobia, se inició el pasado 4 de 
mayo y se extenderá hasta el día 18 en el contexto del aniversario 
30 del Cenesex, principal organizador y promotor del evento. Bajo el 
lema Me incluyo, este año —y por segunda ocasión— la campaña se 
centra en una mejor educación de las nuevas generaciones. 

Durante la Gala contra la Homofobia y la 
Transfobia el activista inglés Mike Jackson 
recibió el Premio Cenesex que otorga esa 
entidad. | foto: Heriberto González Brito

1: Música con ruido, más allá del “volumen”.

| Jorge Fiallo

Aunque se habla tanto de ruido, no es co-
mún pensar en sus  efectos, unos irreversi-
bles, y hasta mortales, juntando conciencia y 
ciencia (la general, las de la salud, la musi-
cal). Tarda fijar el saber metódico en el co-
lectivo, por el factor subjetivo, que no todos 
sienten igual y hay quien cae en un círcu-
lo vicioso: volumen-sordera-más volumen y 
luego, por no saber, no reconoce en su resul-
tado la línea positiva ascendente que todos 
queremos como destino. Ser culto, dijo Mar-
tí, es el único modo de ser libre. Pero vamos 
por partes. 

El rótulo de ruido sonoro se aplica si 
rebasa cierta intensidad, sea música o no; 
pero más allá de su magnitud en decibe-
les, hay que ver su carácter como signo, si 
indica algo (el humo es índice de fuego, el 
estruendo del acabose…). Y la música con-
tiene signos de amplio rango, que el compo-
sitor y el intérprete incorporan desde lo ra-
cional y lo emocional. Esa carga expresiva 
es lo que le dice al oyente, y afecta a aquel 
que no padezca patologías de la captación o 
del procesamiento del sonido en el cerebro. 

Aunque la mayoría sospecha que la in-
tensidad excesiva daña, no todos tienen 
igual percepción del riesgo sobre el asun-
to, ni similares hábitos al escuchar músi-
ca. Para colmo los equipos caseros y el de 
algunos centros llegan a límites suicidas, 
pero no es frecuente que se valoren sus da-
ños y perjuicios. No lo ven así ni fabrican-

tes ni usuarios: unos añaden potencia para 
vender más, otros, aunque en realidad no se 
detengan a pensarlo (¿o sí?), para imponer 
en cualquier lugar una música sin la apro-
bación de los demás, y tal vez puedan sentir 
eso justificado por haber invertido tanto en 
su equipazo, así que ¡a explotar al máximo 
sus potencialidades! 

Paradójicamente son pocos los que ven 
esas potencialidades con intención de opti-
mizar, ecualizar, balancear planos sonoros 
o buscar el sonido más nítido para distin-
guir bien, para que la buena técnica los haga 
mejores oyentes. Nada de eso, que a menudo 
ni atienden la música, siguen en otra activi-
dad, “escuchan” (¿?) desde otro lugar de la 
casa, y hasta fuera de ella.

En este último caso algunos proyectan 
al exterior sus potentes bafles (¿les mo-
lestarán dirigidos hacia adentro?), y ya no 
cabe alegar inocencia. Se pueden valorar 
hipótesis sobre tal conducta, con la descon-
sideración como constante, y lo antisocial 
de tan primitivo modo con que toman pose-
sión del común espacio sonoro circundante 
como pendón de macho alfa  (no siempre: 
hay casos que muestran otra inclinación o 
rol). Y está el deseo de revivir momentos 
de emoción intensa, alcohol incluido, com-
primiendo en casa un sonido de entorno gi-
gantesco, y el “surround” que agrega más 
confusión.  

En El correo de la Unesco de julio de 
1967 se refiere una regresión en la tasa de 
fecundidad de grupos de ratas expuestas a 
ruido intenso. En un reporte más actual de 
la musicóloga norteamericana Suzanne G. 

Cusick, La música como tortura / La música 
como arma (TRANS, Revista Transcultural 
de Música, 10, 2006), escribe sobre el impacto 
que le produjo saber del uso que hace su Go-
bierno de la música y el sonido en prácticas 
de interrogatorio de la CIA, la “tortura sin 
contacto”, además de la ejecución de coman-
dos de batalla, para controlar multitudes o 
modificar comportamientos. Si se asombra, 
la propia musicóloga sugiere ampliar infor-
mación en: http://www.atcsd.com.

Por encima de la mera individualidad 
(recordar que somos seres bio-psico-socio-
ambientales), muchos ni lo piensan, pero el 
efecto del ruido hecho por los semejantes, el 
más molesto y el que produce más estrés, di-
luye componentes del tejido social como los 
niveles de solidaridad y la belleza que debe 
prevalecer en las relaciones humanas. Esto 
exige tratarlo con rigor, en el análisis y en 
las medidas a tomar desde la autoridad, no 
esperar por la respuesta solícita o molesta 
de los vecinos ebrios con su sonido retum-
bante. 

No obstante, alguien pudiera dudar si 
el ruido es un peligro real para la salud y 
para la vida. El tema demanda la extensión 
y profundidad de un libro, que llevo en pro-
ceso (perdón por el autobombo), con título 
tentativo Con-ciencia de la música, para su 
difusión y consumo, dirigido por  igual a 
quien decide qué música difunde y al que la 
consume sin pensar en sus efectos. Si envía 
sus opiniones sobre el abordaje que presento 
como artículos aislados de divulgación cien-
tífica, puedo añadir allí las más originales, 
con su crédito.  

Con-ciencia de la música en salud
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| José Luis Martínez Alejo

La vida ha demostrado que el uso 
del agua, de los extintores y otros 
medios, no constituye la manera más 
práctica de extinguir el fuego y sus 
consecuencias. La mejor contracan-
dela es la prevención.

No hay otra alternativa superior 
para proteger a la población y la eco-
nomía. Con esa premisa se desarrolla 
en el país la edición 52 de la Jornada 
Nacional de Protección Contra In-
cendios, cuyo acto de apertura ten-
drá lugar este lunes en la Empresa 
Comercializadora de Combustibles, 
en Ciego de Ávila,  entidad seleccio-
nada porque marcha a la vanguar-
dia en el sector de Energía y Minas. 
Ha pasado tanto tiempo que hemos 
olvidado el último incidente; dispo-
nemos de  un sistema contraincen-
dios protegido, declaró Jorge Luis 
Benítez, secretario general del buró 
sindical.

“Contamos con cinco brigadas 
contraincendios capacitadas y en-
trenadas de forma sistemática. Aun-
que lo más importante es la aplica-
ción de una guía de autocontrol para 
inspeccionar las áreas y evitar que 
el fuego nos sorprenda”, argumentó 
Jorge Luis Roca, director técnico de 
la empresa.   

La chispa sindical
Tal “llama” preventiva, que deberá 
expandirse por todo el país, preten-
de alcanzar grandes proporciones en 
las estructuras del movimiento sin-
dical avileño. 

“Alertar sobre vulnerabilidades 
y riesgos también le toca al sindica-
to, por eso nos corresponde analizar 
más y mejor el tema en las asam-
bleas de afiliados en las secciones 
sindicales”, expresó Héctor Benítez 
Mora, secretario general del Comi-
té Provincial de la CTC, quien dio a 
conocer los pormenores de un plan 
de acciones dirigido a fomentar una 
cultura de la seguridad contra in-
cendios desde los puestos de trabajo.

El mayor Jesús Rojas Muguer-
cia, jefe de Operaciones del Cuerpo 
de Bomberos en el territorio avileño, 

destacó en un encuentro con sindica-
listas, que se trabaja en la labor edu-
cativa en empresas, organismos, sin-
dicatos, con  las nuevas generaciones 
y la población.

Expandir la precaución
En Ciego de Ávila ocurrieron el pa-
sado año unos 500  incendios con un 
saldo de alrededor de 900 mil pesos 
en pérdidas materiales, cifras in-
feriores a las reportadas en el 2016, 
gracias a la efectividad de las tareas 
preventivas. 

No obstante, falta expandir la 
percepción de los riesgos. El 44 % de 
las más de mil 300 violaciones detec-
tadas en las inspecciones de control 
estatal demostraron que fue infrin-
gido el régimen de protección contra 
incendios. 

Resulta llamativo que las cuestio-
nes de carácter organizativo aún sean 
de las irregularidades en los centros 
laborales, y que el 50 % de los incen-
dios ocurridos en el sector residencial 
en el 2017 haya causado destrucción 
total de los bienes debido a insuficien-
cias en sistemas eléctricos, el mal uso 
de equipos de cocción y otras causas.

Asimismo entre los siniestros 
acaecidos, más del 70 % sucedie-
ron en áreas yermas; los demás 
fueron en viviendas, en desechos, 
en vehículos y en postes eléctricos.

“Convertir el plan de protección 
en un instrumento para elevar el es-
tado profiláctico de las instalacio-
nes, mediante una política de gestión 
de seguridad bien definida a todos 
los niveles, constituye nuestra prin-
cipal proyección”, destacó el teniente 
coronel Maury Palmero Borroto, jefe 
del Cuerpo de Bomberos en Ciego de 
Ávila.

Mencionó las fundamentales 
actividades de la Jornada Nacional 
de Protección Contra Incendios, 
tales como la premiación del tradi-
cional concurso infantil Si yo fuera 
bombero voluntario, y el ejercicio 
práctico en la destilería Nauyú, del 
poblado de Falla, el cual coincidi-
rá el día 20 del presente mes con 
la clausura del Ejercicio Meteoro 
2018.

| Jornada Nacional de Protección Contra Incendios

La mejor contracandela 
En Ciego de Ávila se propaga el lema de la 52 edición: 
Salvemos, los incendios son evitables

La Jornada Nacional de Protección Contra Incendios hasta el 20 de mayo incluye entrenamientos 
de los comandos de bomberos.  | foto: Del autor

| Alejandro Benítez
  Guerra, estudiante
  de Periodismo

Combustible, carbu-
rante y chispa, esos 
son los elementos ne-
cesarios para que ocu-
rra un incendio. En la 
mayoría de los casos 
interviene un cuarto 
factor: la negligencia. 
En cada una de nues-
tras empresas y cen-
tros existe la Brigada 
de Protección y Lucha 
Contra Incendios.  

Para conocer un 
poco más de esa labor, 
nos acercamos a Yes-
lier Ruiz de Villa Le-
desma, jefe de la bri-
gada contra incendios 
de la Empresa de Car-
tografía y Soluciones 
Geomáticas, pertene-
ciente a GeoCuba, ubi-
cada en la capital.

¿Cómo llegaste a 
ser jefe de la brigada 
contra incendios?

Yo soy técnico de 
nivel medio en Geo-
desia y Cartografía. 
Al terminar noveno 
grado quería entrar a 
los bomberos, pero no 
pude por problemas 
de salud, no podía res-
pirar el humo. Desde 
niño quise ser bombe-
ro. Hubo un incendio 
en la casa donde vivía, 
y desde el parque vi 
pasar el carro de bom-
beros. Cuando vi el 
trabajo que ellos hacía 
me enamoré de la pro-
fesión.

Entré a la brigada 
en el 2007, tras habi-
litarme en un curso. 
Entonces me interesé 
en cómo formar parte 
de ese cuerpo. El 18 de 
junio del 2008 ingresé 
en la Asociación  de 
Bomberos Voluntarios, 
y pasé a ser jefe de la 
brigada aquí en el tra-
bajo.

¿Qué labores rea-
liza la brigada en su 
centro?

La Brigada de Lu-
cha Contra Incendios 
es la extensión del 
Cuerpo de Bomberos 
en cada uno de los cen-
tros de trabajo. Somos 
la primera línea de 
fuego, aunque nuestro 
trabajo principalmen-
te se enfoque en la pre-
vención, en identificar 
los factores de riesgos, 
en asegurarnos de que 
el fuego no ocurra, 
pero si ocurre tenemos 
que estar preparados. 

C o n s t a n t e m e n -
te revisamos que los 
extintores y demás 

equipamientos perma-
nezcan en buen esta-
do, para ser usados en 
caso de ser necesarios, 
y velamos porque no se 
cometan indisciplinas.

Cuidamos mucho 
la seguridad de los 
breakers, de los ma-
teriales combustibles 
que se encuentran en 
el centro, de que no 
haya salideros de gas 
en la cocina, de que no 
se fume en áreas don-
de está prohibido, y 
observamos los puntos 
de riesgo identificados 
en el edificio. Se trata 
de un trabajo diario, 
sobre todo para crear 
conciencia.

Además de la for-
mación de ustedes como 
brigada, ¿preparan de 
alguna forma a los de-
más trabajadores?

Ahora mismo es-
tamos en este proceso. 
Por eso se van a impar-
tir diferentes cursos, 
para que todos sepan 

lo que tienen que hacer 
en caso de derrumbe, 
incendio o inundación. 
También se realizan 
simulacros y otras ac-
ciones que contribuyen 
a educar y prevenir. 

En ese sentido la 
Jornada Nacional de 
Protección Contra In-
cendios es muy impor-
tante. En la medida en 
que la gente observa y 
participa en nuestras 
actividades, aprende y 
confía en su brigada.

¿Has tenido que 
enfrentar a algún fue-
go aquí en la empresa?

En la empresa no, 
pero en una ocasión 
cerca de mi casa hubo 
un incendio y lo apa-
gamos con la ayuda de 
los vecinos. Tuvo que 
ser rápido porque se 
produjo en un montón 
de basura y las llamas 
casi llegan a los ca-

bles telefónicos. Fue la 
oportunidad de aplicar 
los conocimientos ad-
quiridos en el coman-
do.  

Esta ha sido una 
forma de cumplir tu 
sueño de ser bombero.

Desde que ingresé a 
la Asociación de Bom-
beros Voluntarios me 
he relacionado bastan-
te con ellos. He hecho 
mapas, cartas; apoyo 
mucho al comando. He 
hecho guardias allí, lo 
cual me sirve para mi 
formación.

Cuando entré como 
voluntario ayudaba 
en lo que hacía falta, 
la limpieza, algunas 
guardias, apoyaba en 
la cocina. Con el tiem-
po y la experiencia me 
empezaron a llevar a 
varias actividades que 
son aseguradas por los 
bomberos, como con-
ciertos y carnavales, 
hasta que un día me 
hicieron bombero de 

línea de uno de los ca-
rros, aunque aún no he 
tenido la oportunidad 
de enfrentarme a un 
incendio.

Es una profesión 
muy importante, por-
que son capaces de sal-
var vidas, arriesgando 
las suyas. Para mí son 
héroes.

¿Piensas que la po-
blación cubana tiene 
conciencia de lo que es 
un incendio y está pre-
parada para evitarlo y 
enfrentarlo?

Te digo sincera-
mente que sí. Ha habi-
do casos donde se han 
producido incendios y 
la gente ha sido capaz 
de apagarlos salvando 
vidas y recursos an-
tes de que lleguen los 
bomberos. Eso es un 
logro de la educación 
que le han dado a la 
población.

Alma de bombero

Al centro, Yeslier explica detalles del funcionamiento de un 
extintor.



lunes 14 de mayo del 2018 NACIONALES|09 TRABAJADORES 

| Ana Margarita González
| fotos: Agustín Borrego Torres

EL CONTRASTE entre el 
color rojizo de la tierra y el 
verde de los cultivos con-
vierte a Güira de Melena en 

un lugar pintoresco, donde florece 
la cultura agrícola y se advierte la 
prosperidad de sus habitantes. Para 
cualquier neófito observador es re-
conocible la existencia de cultivos 
perfectos, que se logran con un sue-
lo bien preparado, surcos alineados 
y plantas que crecen parejas, sin va-
cíos en el terreno. Esas combinacio-
nes hacen de este municipio uno de 
los más productivos de la agricultu-
ra cubana.

Y esta es la razón fundamental 
para que la provincia de Artemisa, 
ganadora de la emulación integral 
por el Día del Campesino, decidie-
ra realizar en la zona de El Gabriel, 
donde confluyen varias coopera-
tivas que son altas productoras de 
alimentos, el acto nacional que cele-
bra el aniversario 59 de la firma de 
la Primera Ley de Reforma Agraria.  
Artemisa sobresale por el sostenido 
crecimiento de los indicadores pro-
ductivos, el buen funcionamiento 
orgánico de sus cooperativas, la la-
bor comunitaria y los aportes a las 
obras sociales.

Otras provincias fueron des-
tacadas por el trabajo  desplegado 
en el 2017, como son Cienfuegos, 
Matanzas, Santiago de Cuba, Ca-
magüey y Pinar del Río, mientras 
Mayabeque, Villa Clara y La Ha-
bana obtuvieron reconocimientos 
del Buró Nacional de la Asocia-
ción Nacional de Agricultores Pe-
queños (Anap).

Cuidar el medio ambiente
La agricultura moderna respeta la 
convivencia con el medio ambiente; 
han ido pasando los momentos de la 
revolución verde donde los campos 
se inundaban de productos químicos 
para lograr mayores pariciones, lo que 
conllevaba un perjuicio para la salud.

Las crisis económicas también 
pusieron su parte para que los agri-
cultores pensaran en cómo produ-
cir con menos insumos inorgánicos. 
Surgieron los medios biológicos, 
la aplicación de materia orgánica, 
el policultivo, el laboreo mínimo y 
otras técnicas, varias heredadas de 
las generaciones pretéritas y otras 
más nuevas, que han resultado óp-
timas para lograr producciones en 
armonía con la naturaleza.

Este es el enfoque que le da el 
ingeniero Carlos Manuel Márquez, 
presidente de la cooperativa de pro-
ducción agropecuaria (CPA) Amis-
tad Cuba-Países Nórdicos, de Güira 

de Melena, al presente y al futuro 
de la sostenibilidad agrícola no obs-
tante la reducción considerable de 
las cosechas desde los tiempos de las 
novedosas tecnologías del plátano 
con microjet y la introducción del 
riego eléctrico: de 300 mil quintales 
de viandas, hortalizas y granos en 
la década de los 80 a los 110 mil aco-
piados en el 2017.

Apurados por la lluvia que ame-
nazaba recorrimos los predios de 
la CPA donde están en cosecha los 
campos de malanga, algunos de 
boniato, yuca y otros cultivos. Los 
campesinos agilizan el llenado de 
las carretas mientras los operadores 
de tractores preparan tierras para 
las siembras de la campaña de pri-
mavera.

La nostalgia por los inmensos 
platanales de esta cooperativa pro-
voca una respuesta de Carlos. “Va-
rios son los factores que limitan el 
cultivo de plátano: con el período 
especial se perdió la tecnología, las 
siembras con vitroplantas; no exis-
ten suficientes productos químicos 
para el control fitosanitario; ahora 
tratamos de sembrar 80 hectáreas 
cada año, pero necesitamos inver-
siones en equipos de regadío, lo cual 
estamos esperando”.

El ingeniero-presidente comenta 
el impacto del proyecto Basal (Bases 
ambientales para la sostenibilidad 
alimentaria local), que bajo la guía de 
la Agencia de Medio Ambiente se im-
plementa en ocho municipios cubanos 
con el fin de mitigar el cambio climá-
tico: reduciendo el uso del agua, sin 
invertir el  prisma de la tierra durante 
las araduras y aportando materia or-
gánica al suelo. 

“No podemos desarrollar la 
agricultura sin ciencia e innova-
ción”, expone este hombre que lle-
gó a su cooperativa en 1986 con 22 
años, y que lleva más de 25 en su di-
rección. Más o menos durante este 
tiempo la CPA ha ratificado cada 
año la condición de Vanguardia Na-
cional y, sin duda, está en la avanza-
da de la aplicación de la tecnología.

“Uno de los mayores beneficios 
es el regadío, que abarca a casi 
la totalidad de las 500 hectáreas 
que tenemos, donde el 80 % está 
electrificado y el resto se hace por 
aniego y con enrolladores. La ma-
quinaria es insuficiente para la 
preparación de tierras y las siem-
bras, por lo que contratamos los 
servicios para esto”.

Cinco ingenieros y algunos téc-
nicos sustentan la introducción y 
aplicación de las tecnologías, y es-
tán respaldados por el trabajo  de 
170 miembros de la CPA (42 mu-
jeres), muchos de los cuales tienen 
una vasta experiencia en las labores 
del agro. Los éxitos productivos se 

sostienen además con la siembra de 
la totalidad de las áreas y la rota-
ción de cultivos. La CPA Amistad 
Cuba-Países Nórdicos es rentable 
desde el primer año de su creación 
hace ya  37.

Carlos Márquez asegura haber 
alcanzado una buena cosecha de 
primavera con el cumplimiento de 
la producción de papa, otras vian-
das y de los granos, entre ellos el 
garbanzo, que según su criterio se 
obtiene con facilidad y buenos ren-
dimientos.

Se acabó la explotación
Con la firma de la Primera Ley de 
Reforma Agraria, el 17 de mayo de 
1959, y coincidiendo con un aniver-
sario del asesinato del líder campe-
sino Niceto Pérez, comenzó la pau-
latina transformación del campo: 
ya no vivirían en los caminos reales 
acosados por la guardia rural.

Las mejores tierras, que estaban 
en manos de compañías norteameri-
canas, pasaron a ser propiedad y tra-
bajadas por las mujeres y hombres del 
campo, ya que más de 100 mil fami-
lias fueron beneficiadas por dicha ley, 
una de las medidas más trascenden-
tales adoptadas por la Revolución.

Después de la firma de los tí-
tulos de propiedad de la tierra, 
en la que fuera la comandancia 
guerrillera de La Plata, en plena 
Sierra Maestra, Fidel sentenció: 
“Esta ley inicia una etapa ente-
ramente nueva en nuestra vida 
económica y un esplendoroso por-
venir espera a la patria, si nos de-
dicamos todos a trabajar con el 
mayor ahínco”.

Al clausurar el IV Congreso de 
la Anap, Fidel afirmó: “La Revo-
lución suprimió el arrendamien-
to, la aparcería, aquellas formas 
de explotación, y entregó la tierra 
en propiedad a todos los pequeños 
arrendatarios, aparceros, posesio-
narios y precaristas que había en 
nuestro país”.

El campesinado cubano cele-
brará este 17 de mayo otro año de 
cambios en la agricultura, donde 
el empirismo cede ante la ciencia 
y la innovación, se busca la cola-
boración con los mejores produc-
tores del mundo para lograr co-
sechas más suculentas, y la vida 
gira alrededor de la modernidad, 
en igualdad de condiciones con la 
clase obrera y los pobladores de 
las ciudades.

| Día del Campesino

La sostenibilidad alimentaria pasa necesariamente por un 
mejor uso de los recursos naturales y la experiencia agrícola, 

una práctica que tiene paradigmas en Artemisa

Óptima preparación de la tierra: garantía de buenas cosechas.

La cosecha de malanga, después de la papa, es una de las mayores de la CPA.

Producir en armonía 
con la naturaleza
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| Yuris Nórido

Fueron solo seis películas, pero de alguna mane-
ra resumieron casi seis décadas de cine en Revo-
lución. En el teatro Family del Kennedy Center, 
ubicado en la capital de los Estados Unidos, tuvo 
lugar hasta ayer domingo una muestra retros-
pectiva del cine cubano, como parte del Festival 
Artes de Cuba.

El sábado se exhibió la que probablemente 
sea la más célebre de las películas cubanas de 
todos los tiempos: Memorias del subdesarrollo, 
dirigida por Tomás Gutiérrez Alea en 1968. Esta 
obra integra muchas de las listas de las mejores 
creaciones cinematográficas latinoamericanas. 
No es casual: sus valores formales y conceptua-
les la distinguieron desde su estreno, desde que 
fue exhibida en los circuitos internacionales. 
Fue (es) una crónica íntima de los vertiginosos 
primeros años de la Revolución; que no escatima 
contradicciones y rehúye de lugares comunes.

De Pastor Vega se vio Retrato de Teresa, rea-
lizada en 1979. Alegato contundente en un debate 
álgido por esos años: el de la plena emancipación 
de la mujer. La película resultó un fenómeno de 
público; las discusiones que originó llegaron a 
numerosos ámbitos de la sociedad cubana. La 
actriz protagonista, Daisy Granados, entregó 
una interpretación memorable.

Cerró ese primer día de exhibiciones Lucía, 
otro clásico, filmado en 1968 por Humberto So-
lás. Tres episodios de la historia nacional recrea-
dos con la singular maestría y el vuelo estético de 

Solás. El eje es la mujer, exaltada a protagonista 
de nuestra gesta. Son, en definitiva, tres histo-
rias de tres mujeres que devienen símbolos.

Ayer domingo se presentaron filmes más re-
cientes, que recibieron premios del Festival In-
ternacional del Nuevo Cine Latinoamericano, 
una cita que este año celebra su aniversario 40. 
Fresa y chocolate, de Tomás Gutiérrez Alea y 
Juan Carlos Tabío, sacudió prejuicios a princi-
pios de los años 90. Una película valiente y ne-
cesaria, que marcó derroteros en la lucha por la 
plena aceptación de los homosexuales en la so-
ciedad. Una de las obras más reconocidas inter-
nacionalmente del cine cubano.

Suite Habana, de Fernando Pérez, es una 
hermosa, lírica y profunda metáfora sobre el de-
venir de un país y su gente. Pocas veces se ha 
retratado con tanta poesía y tanto compromiso 
una ciudad, pletórica de sugerentes y dolorosos 
contrastes.

Por último, Conducta, dirigida por Ernesto 
Daranas, historia de nuestro día a día; directa, 
sin eufemismos, que habla del sacrificio de una 
maestra en tiempos difíciles. Una oda al amor, a 
la amistad, a la utilidad de la virtud.

Faltaron, por supuesto, otros grandes títu-
los; pero el público estadounidense tuvo a su 
alcance una selección justa y muy representa-
tiva. Ideal para acercarse a un país y a sus cir-
cunstancias.

| Jorge Rivas Rodríguez

Los admiradores del buen arte no 
deben dejar de disfrutar de una de 
las exposiciones más sobresalientes 
de la plástica insular en el año que 
transita: la muestra de pinturas ti-
tulada A teatro abierto, con obras 
realizadas durante los últimos años 
por Manuel López Oliva (Manzani-
llo, 1947),  y se mantendrá abierta 
al público durante todo el mes de 
mayo en la Galería ARTIS718, del 
Fondo Cubano de Bienes Culturales 
(FCBC).

La presentación, que ocupa el 
moderno salón de 7.º avenida y calle 
18, Miramar, constituye a la vez un 
homenaje de este maestro al aniver-
sario 40 de esa institución. “Es a la 
vez —dijo— una manera de agrade-
cer a las personas y entidades que, 
antes o actualmente, han creído en 
mi dimensión de artista visual y 
han apoyado la concreción y des-
pliegue de mi obra”.

Se trata de 13 piezas de media-
no y gran formato, concebidas como 
puestas en escena con una autono-
mía que se muestra a través de la 
dramaturgia y la unidad. Son ros-
tros, medios faciales de simulación, 
poses de ceremonias cotidianas, 
personificaciones y trabajos de ac-
tuación, seducidos por la milenaria 
expresividad del teatro. “Todos es-
tamos —en alguna proporción— po-
seídos por las máscaras…”, ha dicho 
este artífice considerado una de las 
figuras más representativas del arte 
cubano de entre milenios.

El también Premio Nacional de 
la Crítica Guy Pérez Cisneros 2000, 
recrea el difícil drama de vivir, en 

torno al cual establece un original 
lenguaje cuyos presupuestos con-
jugan las emociones personales con 
sentimientos colectivos, así como 
asuntos relacionados con la idiosin-
crasia y la cultura de nuestro país, 
particularmente los referidos a las 
fiestas de carnavales, las ceremonias 
religiosas y la farsante doblez de al-
gunos congéneres humanos que a ve-
ces también reclaman máscaras. Su 
obra igualmente se nutre de la his-
toria universal con referencias indi-
rectas a los códigos provenientes de 
la iconografía indígena de América.

López Oliva asume en sus obras 
“la vida como peripecia y desarrollo 
escénicos, donde los roles cotidianos 
devienen conflictos simbólicos y mas-
caradas; la cultura y lo antropológico 
encarnados en figuraciones dispues-
tas como retratos circunstanciales 
de lo humano que nos universaliza; 
determinados tatuajes virtuales in-
tegrados como textos que sirven para 
ayudar en la lectura libérrima de las 
imágenes; nos proporcionan así un 
viaje por la diversidad sintáctica, la 
sinceridad expresiva y una proyec-
ción espiritual nutrida, de pasión y 
búsqueda de la verdad”.

Como en otras de sus exposicio-
nes, en la apertura de A teatro abier-
to, los bailarines de la reconocida 
Compañía de Danza Combinatoria 
que lleva el nombre de la Premio Na-
cional de Danza 2013, Rosario Cár-
denas, interpretaron un performance 
durante el que interactuaron con el 
público utilizando máscaras realiza-
das por el pintor, con desplazamien-
tos por la galería. En ese juego de sen-
tidos entre ser uno mismo y otro a la 
vez, ocultándose a veces la identidad, 

surgió un místico ambiente donde la 
espiritualidad y la reflexión resultan 
factores trascendentes.

Los códigos estéticos de este 
creador —mediador entre lo que 
somos y lo que aparentamos— irra-
dian desde lo antropológico hasta el 
gran dilema de la sociedad moder-
na, llevados al fantasioso universo 
del teatro, del cual es profeso aman-
te. Hacedor de historias que dejan 
huellas en el tiempo, López Oliva 
construye sus imágenes a partir de 
una perspectiva ética que varía en 
dependencia de sus diferentes es-
tados de ánimo, anhelos, sueños, 
frustraciones y esperanzas; todo lo 
cual influye en la conformación de 
su psicología y su personalidad.

Con esta exposición López Oliva 
demuestra la riqueza de sus recursos, 
oficio y posibilidades estéticas, donde 
se hace evidente el carácter renovador 
y la dinámica de una propuesta abier-
ta que no se amarra a patrones exter-
nos y que apuesta por la autenticidad 
del arte y la cultura que lo nutren.

Su mística y paradójica pintura 
posee un lirismo que llama la aten-
ción a través de un sistema de sig-
nos, analogías y colores representa-
tivos del hombre y la naturaleza; sin 
embargo, aún reclama de mayor re-
conocimiento, promoción y estudio, 
pues, sin duda, constituye uno de 
los más sólidos legados a la cultura 
cubana, y en particular a las artes 
plásticas de esta época.

| Manuel López Oliva en la Galería ARTIS718

En ninguna retrospectiva del cine cubano puede faltar Memorias 
del subdesarrollo, la película más emblemática de Tomás 
Gutiérrez Alea.

| En el Kennedy Center

Cuba en celuloide

Fresa y chocolate, de Tomás Gutiérrez Alea y Juan Carlos Tabío, 
sacudió prejuicios a principios de los años 90. Una película 
valiente y necesaria.

A teatro abierto

Perder la máscara, 2015. Acrílico/lienzo. 100 x 120 cm
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El pasado jueves quedó inaugura-
da en el Centro Hispanoamerica-
no de Cultura (Malecón no. 17, en-
tre Prado y Cárcel) la muestra La 
soledad de un autorretrato, del re-
conocido pintor Servando Cabrera 
Moreno (La Habana, 1923-1981), 
en el contexto de la 11.a Jornada 
Cubana Contra la Homofobia y 
la Transfobia, a petición especial 
del Centro Nacional de Educación 
Sexual (Cenesex), el Museo Bi-
blioteca Servando Cabrera More-
no, el Museo Nacional de Bellas 
Artes, la fundación Los Carbonell 
y el Centro Hispanoamericano de 
Cultura, los cuales se unen para 
reivindicar la diversidad. A 95 
años del  natalicio de Servando 
Cabrera, esta exposición propone 
explorar la visualidad de las múl-
tiples narrativas y subjetividades 
que atraviesan la pintura erótica 
y homoerótica de este incansable 
creador. La muestra se apropia 
del título de una serie de plumillas, 
realizadas por el artista en 1977,  
consideradas un inusitado retrato 
retrospectivo y autorreferencial.
Hasta el 20 de mayo la prestigiosa 
compañía Danza Contemporánea de 
Cuba  presentará en la sala García 
Lorca del Gran Teatro de La Haba-
na Alicia Alonso el estreno mundial 
de la pieza Consagración, de los 
coreógrafos franceses Christophe 
Beránger y Jonathan Pranlas-Des-
cours. Tras el éxito de su anterior 
temporada y de la puesta de Carmi-
na Burana, la compañía que dirige 
el Premio Nacional de Danza 2018, 
Miguel Iglesias, regresa junto a la 
Orquesta del Gran Teatro, bajo la di-
rección del maestro Giovanni Duar-
te, en una pieza que vuelve sobre la 
siempre retadora partitura de Igor 
Stravinski, La consagración de la 
primavera, en el 110 aniversario del 
natalicio del célebre músico ruso.
Al atender a solicitudes y sugeren-
cias de historietistas, humoristas 
y realizadores de guiones intere-
sados en participar en la convoca-
toria Contar con buena tinta, lide-
reada por la Editorial Pablo de la 
Torriente para  divulgar la vida y la 
obra del periodista, revolucionario 
e internacionalista cubano, puer-
torriqueño y español Pablo de la 
Torriente Brau, la dirección de la 
institución ha decidido ampliar los 
plazos para recibir las obras. Uno 
de los objetivos principales de la 
convocatoria es confeccionar un 
volumen con los trabajos que re-
sulten seleccionados por el jura-
do designado y publicarlos como 
parte del programa por el aniver-
sario 120 del natalicio de Pablo de 
la Torriente Brau. Por esa razón el 
plazo contemplado cerraba en el 
mes de abril, con el fin de poder 
incluirlo  en el plan editorial para el 
próximo año. | RC

Varias obras de todo el país han 
llegado a nuestra redacción con el 
fin de participar en el XVIII Con-
curso Nacional de Poesía Regino 
Pedroso, convocado por el periódi-
co Trabajadores, la Central de Tra-
bajadores de Cuba, la Oficina de 
Trabajo Cultural Comunitario de 
la Unión de Escritores y Artistas 
de Cuba y el Instituto Cubano del 
Libro, en homenaje al primer poeta 
proletario cubano, en el año de los 
aniversarios 85 de la publicación 
de su poemario Nosotros y el 35 de 
su desaparición física.

La convocatoria se mantiene 
abierta hasta el mes de septiembre 

venidero y podrán participar todos los ciudadanos cubanos 
residentes en el país que no fueron premiados en las dos úl-
timas ediciones. Los que hayan obtenido mención sí podrán 
hacerlo.

Se recuerda a los concursantes que los trabajos se re-
cibirán únicamente por correo ordinario (postal), o per-
sonalmente en el periódico Trabajadores, en Territorial y 
General Suárez, Plaza de la Revolución, Habana 6, Código 
Postal 10600, La Habana. No se aceptarán envíos mediante 
correo electrónico.

Pueden ser enviados hasta tres poemas inéditos y que 
no estén en proceso de edición. Solo se admitirán traba-
jos procesados mediante ordenadores computarizados o 
mecanografiados, en original y dos copias, y presentados 
en cuartillas de 8 y media por 13 u 8 y media por 11, a 
dos espacios. Cada trabajo no excederá las dos cuartillas 
(40 versos). El tema es libre. | RC

Continúa abierta 
convocatoria

del Regino Pedroso

Concluyó en Santiago 
Feria del Libro

| Elaine Caballero Sabugueiro

Es este Mayo Teatral una 
aventura de principio a 
fin. Pensado para diferen-
tes públicos, tiene reser-
vado una programación 
equilibrada para quienes 
gusten pasar un día de 
teatro. En la galería Raúl 
Oliva del Centro Cultural 
Bertolt Brecht, los aman-
tes de la fotografía pueden 
desentrañar los misterios 
de emblemáticas obras 
correspondientes a las 10 
ediciones del evento (2001-
2018), con una sugerente 
exposición sobre el trabajo 
realizado en ese período.

Gran similitud se apre-
cia en las puestas en escena 
que se presentaron este fin 
de semana, y es su capa-
cidad para reflejar hechos 
reales con una fuerza que 
incomoda y cuestiona las 
heridas del pasado. Tal es 
el caso de ¿Dónde? Acción 
no. 2, del grupo brasileño 
Ói Nóis Aquí Traveiz, per-
formance sobre los horro-
res de la dictadura militar 
en el gigante sudamericano. 
Con mucho de poesía en su 
interpretación —y un teatro 
poco usual en nuestro país— 
las voces de varias féminas 
se confunden al gritar los 
nombres de los más de 136 
ciudadanos desaparecidos 
de esa región. Resulta nece-
sario, diría que imprescin-
dible, recordar este trágico 
suceso para que no suceda 
nunca más.

De Bolivia vino Anima-
les domésticos, unipersonal 
de Piti Campos Villanueva, 
quien en 45 minutos hace 
una imponente crítica acer-
ca de la violencia de género 
en las relaciones amorosas. 
La actriz advierte el poder 
de la tecnología en los tiem-
pos actuales, cuando cada 
vez más la vida privada se 
vuelve pública en las redes 
sociales. Una pregunta azo-

ta a los espectadores con el 
afán de reflexionar sobre el 
aquí y el ahora, porque, a 
simple vista, es fácil igno-
rar las verdades del presen-
te: “¿Qué soñabas cuando 
eras niño? Nada de lo que 
creemos perdura para siem-
pre…”.

En tanto Hij@s de la 
Bernarda, de Puerto Rico, 
propone una versión del clá-
sico La casa de Bernarda 
Alba, del prestigioso poeta 
y dramaturgo español Fe-
derico García Lorca. Sin 
embargo, esta vez la histo-
ria estuvo acompañada por 
las melodías de una banda 
en vivo. Como resultado la 
música fue el recurso idóneo 
para explicar la angustia, 
el miedo y el desasosiego 
de las protagonistas en la 
trama; en conjunto con las 
luces y la destreza corporal 
de las actrices, quienes con-
quistaron al público con de-
mostraciones de danza, en 
especial del flamenco.

Asimismo mañana mar-
tes 15 en la noche estarán 
Jacuzzi y Mateluna en el 
Centro Cultural Bertolt 
Brecht y la sala Hubert de 
Blanck, respectivamente, 
mientras que El banquete 
infinito subirá a las tablas 
de la sala Adolfo Llauradó 
ese mismo día, el miércoles 
16 y el jueves 17.

Para el fin de semana 
ocurrirá la actuación de uno 
de los imprescindibles del 
panorama teatral de Amé-
rica Latina, Hernán Gené, 
con la obra Mutis, el viernes 
18 y sábado 19, también en 
el Hubert de Blanck, entre 
otras importantes presenta-
ciones.

De manera simultánea 
a las funciones de la capital 
llegará Animales domésti-
cos este miércoles al Cen-
tro Cultural El Mejunje, de 
Santa Clara, y luego al tea-
tro Tomás Terry, de Cien-
fuegos, el día 18.

| Mayo Teatral

El cierre de la 
edición 27 del 
más masivo 
de los eventos 
c u l t u r a l e s 
del país tuvo 
su punto fi-
nal en la ciu-
dad de Santiago 
de Cuba luego de su desa-
rrollo, desde febrero y hasta 
ayer, por las provincias del 
país.

Juan Rodríguez Cabre-
ra, presidente del Instituto 
Cubano del Libro, infor-
mó que la recién concluida 
Feria ratificó su valía en 
todos los órdenes, y dejó 
como saldo cuantitativo la 
venta de un millón 292 mil 
744 ejemplares y la asis-
tencia de 2 millones 147 
mil 305 personas, cifras 
que superan las alcanza-
das en el 2017, con el sig-
nificativo hecho de la re-
ducción del precio de los 
libros.

El directivo expresó 
que desde ahora y hasta 
febrero próximo, cuan-
do inicie la edición 28, se 

est imularán 
las acciones 

encaminadas a 
fomentar el há-

bito de lectura, 
entre ellas El libro 

del mes,  para  pro-
mocionar por las vías po-
sibles un título específico, 
que comenzará en junio 
con Ismaelillo,  de  José  
Martí.

El cierre de la 27.º Fe-
ria rindió homenaje al 
principal impulsor de es-
tos encuentros, ávido lec-
tor y entrañable amigo 
de notables escritores: el 
Comandante en Jefe,  con 
la presentación de dos 
textos: la cuarta edición 
de Cien horas con Fidel 
y Hasta siempre Fidel 
(compilación de imágenes 
y documentos póstumos), 
en los cuales reemergen la 
excepcional personalidad 
de Fidel Castro Ruz, su pa-
pel en la historia, el pro-
fundo dolor que causó su 
muerte y el infinito amor 
que sigue inspirando.
| Betty Beatón Ruiz

Reto al pensamiento 
desde la dramaturgia 

El unipersonal de Piti Campos Villanueva Animales domésticos constituye 
una sugerente crítica sobre el maltrato a las mujeres en las relaciones de 
pareja. | foto: Heriberto González Brito

Dedicarán a Eduardo Heras León y al país 
de Argelia la edición del 2019
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| ¿Regresará la natación 
cubana a su época dorada?

La década de los noventa del siglo XX, con títulos centroamericanos y 
panamericanos, medallas olímpicas y campeones mundiales, ha sido la más 
feliz de todos los tiempos para nuestra natación. Encabezados por Rodolfo 
Falcón y Neisser Bent, los nombres de Mario González, Gunter Rodríguez, Ana 
María González, Imaday Núñez, Marcos Hernández, Pedro Carrio, entre otros, 
trascendieron con decenas de podios internacionales. ¿Qué impide volver a esos 
resultados? ¿Se resolverá con la reparación del Complejo de Piscinas Baraguá? 
¿Seremos algún día potencia en este deporte? Le invitamos a dar su opinión

| Joel García

No existe nación en el mundo que do-
mine todas las especialidades de la 
natación, como también ha sido de-
mostrado que estar rodeado de agua 
no significa contar con buenos trito-
nes. Si a eso sumamos que no resulta 
para nada un deporte barato (dada la 
mantención de las piscinas) y que me-
jorar un segundo puede llevar años de 
entrenamiento, el panorama se com-
plejiza, y mucho más en nuestro con-
texto económico y social.

Luego de una hegemonía centro-
caribeña entre 1926 y 1938, Cuba no 
encontró un camino de premios en 
esta disciplina hasta entrada la dé-
cada de los ochenta del siglo pasado, 

cuando el pechista Pedro Hernández 
irrumpió en la escena con preseas en 
cada uno de los niveles. Después lle-
garía el esplendor con el título histó-
rico de Mario González en la misma 
especialidad durante los Juegos Pana-
mericanos de 1991; mientras Rodolfo 
Falcón y Neisser Bent se encargaron 
de la rúbrica más elevada con plata 
y bronce, respectivamente, en los 100 
metros espalda de los Juegos Olímpi-
cos de Atlanta 1996. 

Guiados por un colectivo técni-
co en perenne superación científica, 
y matizados por una mayor cantidad 
de brazadas infantiles y juveniles en 
todas las piscinas del país, comenzó a 
gestarse esa generación de nadadores, 
que tuvo posibilidades de roce interna-

cional a partir de lo que se iban ganan-
do, y terminó siendo la más laureada 
de la historia. Y no pocos aseguran que 
lo seguirá siendo por largo tiempo.

El retiro natural de ellos y una 
fuerte depresión de practicantes se 
unieron al golpe mortal que resultaba 
el deterioro constructivo de la escuela 
Marcelo Salado y el Complejo de Pis-
cinas Baraguá. Se apostó, con lógica, a 
figuras aisladas como el librista Han-
ser García (llegó a ser finalista olímpi-
co en Londres 2012) y al menos un oxí-
geno de alegría se siguió respirando.

Sin embargo, cada vez es más di-
fícil pensar en un renacer, no obstan-
te la reparación total de la instalación 
insignia, pues sin tener un talento de 
primera calidad, con deudas motiva-

cionales, sistemas de entrenamiento 
que no arrojan avances cuantitativos 
si se les compara con la media inter-
nacional, y poco más de 2 mil niños y 
jóvenes nadando en el país, la espe-
ranza se torna más gris que verde y 
azul como todos desearíamos.

Hoy no tenemos ningún tiempo 
que se acerque a ser finalista pana-
mericano y la tendencia mundial re-
cuerda que un campeón no se hace en 
cuatro o cinco años, sino en el doble, 
con las excepciones que tampoco te-
nemos entre nosotros. Una única fór-
mula parece guiar el destino: más 
piscinas, más nadadores y más entre-
nadores. Solo así podremos volver a 
revivir los triunfos de Falcón, Neisser 
y compañía.

Brazadas y podios: difícil relación

| Ernesto León

Nadar en piscina no genera olas. Tampoco el vien-
to hace acto de presencia allí. Pero bien pudiéramos 
convenir que las olas simbolizan avances y el viento 
señales de triunfo para graficar, de una manera sin-
tética y metafórica, que sin tenerlos como aliados, la 
natación cubana está dando movimientos positivos 
este 2018.

Tras varios años de medallas sumergidas en 
el recuerdo y de un solo rostro visible y ganador: 
Hanser García, una nueva hornada de nadadores 
comienza a pensar que es posible, poco a poco, 
asaltar lugares cimeros en los venideros Juegos 
Centroamericanos y del Caribe de Barranquilla. 
Y quizás logren más de tres preseas, incluso hasta 
algún título.

El techo regional lo dominamos entre 1990 y 
1998; y entonces, como ahora, éramos conscientes 
de que los rivales, incluidos los mejores exponen-

tes, no tenían luego la misma fuerza en podios pa-
namericanos, mundiales u olímpicos.

Es decir, el medidor de un adelanto real o sos-
tenido en esta disciplina no podrá ser la cita colom-
biana, por más galardones que vayan a los cuellos, 
pues lo que demuestra una verdadera progresión, 
por encima del color de los metales, son las rebajas 
de las marcas personales, el número de clasificados 
y la cantidad de finalistas, tal y como evalúan otros 
deportes de tiempo y marca.

Aunque en muchos lugares del planeta la nata-
ción funciona como laboratorio de una gran cantera, 
a la que aplican ciencia y tecnología de punta desde 
el primer día de entrenamiento, para nosotros esa 
cantera es cada vez más reducida, pues el país se 
inundó de albercas, pero no calculó su carísima sos-
tenibilidad y a más del 70 % (siendo conservador) 
únicamente las visitan el sol y la sequía.

Y para que se tengan referencias precisas: en 
China nadan hoy más de 5 millones entre todas las 

categorías; y en las grandes potencias como Estados 
Unidos, Australia, Rusia, Francia, Hungría los siete 
dígitos de tritones también se sobrepasan con faci-
lidad.

¿Qué hacer entonces si en Cuba jamás alcanza-
remos eso? ¿Hay o no futuro? La ciencia aplicada al 
deporte ha mostrado decenas de ejemplos positivos 
entre nosotros. De hecho, la mayoría de las plusmar-
cas nacionales obedecen a los últimos ocho años, solo 
que ninguna está cerca de las cotas continentales ni 
mundiales, que se rompen a velocidad de tren bala, 
mientras las nuestras siguen a ritmo de almendrones.

Retomar el trabajo puntual con quienes resaltan 
por encima de la media se antoja decisivo, así como 
mantener las condiciones para nadar todo el año sin in-
terrupción. Si se aprovecha esta juventud con métodos 
de preparación desintoxicados del pasado será posible 
aplaudir pronto nuevos Mayitos, Falcones  y Neisseres. 
Lo demás quedará en olas y vientos; y ya sabemos que 
eso no empuja ni ayuda a nadie dentro de una piscina.

| Roberto M. López de Vivigo

El deporte cubano ha demostrado su valía en el escenario competitivo actual, 
más profesionalizado, diverso y mediado por la tecnología. Si bien los éxitos 
no son numerosos como en el pasado siglo, nuestro país aún es referente en 
varias disciplinas. 

Sin embargo, muchos se cuestionan por qué los deportes con resultados al 
más alto nivel en el siglo XX hoy no destacan siquiera en Centroamérica y el 
Caribe. Tal es el caso de la natación, en el que este pequeño territorio formó a 
tritones de la talla de Rodolfo Falcón y Neisser Bent, medallistas olímpicos en 
Atlanta 1996 y titulares mundiales en piscinas de curso corto.

El regreso a planos estelares parece más cerca desde que el Complejo de 
Piscinas Baraguá reabrió sus puertas. La instalación, con modernas albercas 
y tanque de clavados, muestra también una pizarra electrónica y bloques de 
arrancada, no de última tecnología, pero sí de primer nivel.

Los casi 100 atletas que estudian, entrenan y pernoctan allí poseen condi-
ciones de vida insospechadas en otras escuelas deportivas, con climatización 
en las habitaciones y alimentación balanceada.

Por supuesto, el triunfo depende en gran medida de las buenas condiciones 
materiales, y estas ya las tienen en Baraguá. Aunque la labor estará incompleta 
hasta que se recuperen las piscinas vacías existentes en todas las provincias. 

Uno de los pilares de las victorias es el conocimiento técnico. En la 
actualidad ha quedado demostrada la excelencia de los preparadores y 
de nuestro sistema de entrenamiento, pues continúan saliendo figuras. 

Por ejemplo, entre los 20 mejores tiempos de América en el 2018 sobresa-
len los jóvenes Luis Vega (2:00.46, 200 metros mariposa) y Christian Ricardo 
(26.07, 50 m espalda). En esta última modalidad Armando Barrera tiene la 
vigésimotercera marca del continente de la temporada (26.20). Otros rele-
vantes son Rodolfo Falcón Mojarrieta y Lázaro Vergara, este último el más 
experimentado con 23 años.

Entre las muchachas destacan Elisbet Gámez de 21 abriles, con cronos 
entre los 100 primeros en estilo libre en 100 m (57.11), 200 m (2:03.05) y 400 
m (4:20.22). Por el mismo carril nada la espaldista de 13 años Andrea Becali 
con (30.44) en 50 m y (2:21.78) en 200 metros.

En la lista faltan algunos nombres, pero estos tiempos evidencian la luz 
al final del túnel, la que alumbre quizás pronto el medallero. Por lo menos, 
juventud y talento hay de sobra.

Sin olas ni vientos, pero se mueve

| Ilustración: Yoan Manuel Figueredo

Éxitos mojados se avecinan
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A Veitía
le sube la fama

| Joel García

La noticia 
e x c lu s i -
va llegó 
a través 
de un co-
rreo, pero 
lo sintético no restó valor 
a la magnitud de la infor-
mación. El profesor Ronal-
do Veitía será exaltado al 
Salón de la Fama de la Fe-
deración Internacional de 
Judo en el próximo Cam-
peonato Mundial de Bakú, 
por su gran contribución, 
enseñanza y resultados en 
una disciplina que tiene 
como principal objetivo la 
formación de valores hu-
manos.

El entrenador de nues-
tra selección femenina por 
30 años será el tercer cuba-
no que llega al máximo san-
tuario del judo, tras haberlo 
hecho en el 2013 Héctor Ro-
dríguez, primer campeón 
olímpico y medallista uni-
versal del judo de América; 
y en el 2015 Driulis Gonzá-
lez, tres veces titular mun-
dial, multimonarca pana-
mericana y cuatro veces en 
los podios olímpicos, inclui-
do el oro de 1996.

Para el también Héroe 
del Trabajo de la República 

de Cuba este nuevo premio 
en su larga carrera signi-
fica “una de las sorpresas 
más agradables después 

de mi retiro y lo asumo 
con el compromiso de 

seguir 
dentro 
de un 
tatami 

hasta el final de mis días, 
formando a niños y jóve-
nes judocas en mi queri-
do Cotorro”, comentó vía 
Facebook desde México, 
adonde fue invitado la 
semana pasada para 
impartir varias confe-

rencias.
Veitía, en ceremonia 

prevista para el 18 de sep-
tiembre en la capital de 
Azerbaiján, se sumará así 
a los 30 que ya integran ese 
Salón y que fueron elegidos 
por un Comité de Selección 
compuesto por el Ejecutivo 
de la Federación Interna-
cional de ese deporte, así 
como miembros de sus di-
ferentes comisiones.

Según los reglamen-
tos deportistas, federati-
vos, entrenadores y cual-
quier otro personal con 
un extraordinario aporte 
al judo puede ser esco-
gido, en tanto se espera 
por la construcción de 
un gran museo donde se 
ubicará este Salón de la 
Fama, para rendir tributo 
perenne a quienes se les 
consideran leyendas de 
un arte marcial que el ja-
ponés Jigoro Kano creó a 
finales del siglo XIX para 
formar practicantes con 
fuerza física y mental.

Pelota 
al duro

| Roberto M. López de Vivigo

De forma habitual el grupo Élite 
llama la atención de la mayoría 
de los aficionados y este 53 Capa-
blanca in Memóriam no es la ex-
cepción, a pesar de que tenga ca-
tegoría XVI con Elo promedio de
2 649, distante de años atrás en 
que alcanzó la XXI.

Sin embargo, el apartado 
Abierto genera muchas más no-
ticias que en otras ocasiones ante 
la ausencia de una llave Premier, 
y se compone de 205 figuras. Por 
casa participan la preselección 
nacional de ambos sexos, Gran-
des Maestros (GM), casi una 
treintena de ajedrecistas forá-
neos, entre otros jugadores.

Sin contar las novedades 
noticiosas de este domingo, 
dos nombres se robaban los 
titulares. El peruano Deyvi 
Vera (2 503), duodécimo precla-
sificado, estaba en la cima con 
cuatro victorias consecutivas, 
incluida una contra el GM local 
Yasser Quesada (2 558).

También, el Maestro In-
ternacional Luis Ernes-
to Quesada (2 462), as juve-
nil nacional (2016, 2017) y
campeón del Centroamericano 
y del Caribe Sub-18, ancla en la 
sexta posición y derrotó al GM 
Yuri González (2 564) y entabló 
versus el GM Isán Ortiz.

El GM Jesús Nogueiras es 
otros de los participantes en el 
Abierto y accedió a conversar 
con Trabajadores, un diálogo 
de talla mundial si tenemos en 
cuenta que el villaclareño, na-
cido en 1959, es de los referentes 
de nuestro juego ciencia. Resu-
mir su trayectoria es imposible 
en tan pocas líneas, pero debe-
mos mencionar su inclusión en 
14 olimpiadas y el récord de GM 
más joven en 1979.

“El secreto para triunfar en 
el ajedrez es jugar desde edades 
tempranas en Europa, donde se 
realizan la mayoría de los tor-
neos que dan desarrollo a los 
atletas. En los años más difíci-
les nosotros asistíamos y fue así 
hasta la época inicial de Leinier 
Domínguez y Lázaro Bruzón”, 
dijo.

En opinión del cinco veces 
titular de Cuba, “los niños tie-
nen que incluirse en los mun-
diales de su categoría como 
ocurría antes, no pueden estar 
en torneos de nivel solo los que 
cuenten con los recursos eco-
nómicos, sino también los me-
jores”.

Con respecto al panora-
ma internacional resaltó que 
los rusos entrenan y preparan 
a los jóvenes en varias partes 
del orbe, sobre todo en Estados 
Unidos.

| Joel García

El béisbol cubano siempre es noti-
cia. Y esta última semana, en medio 
de lluvias y suspensiones, varias 
llenaron las plazas de comentarios, 
críticas y novedades. La final de la 
categoría 15-16 años concluyó con 
el triunfo de La Habana (derrotó 5-3 
a Santiago de Cuba en la discusión 
del título); mientras en Roma un 
equipo nacional ganó la triangular 
de la nueva modalidad Béisbol Five.

Hace solo unas horas, la Con-
federación Mundial de Béisbol-
Sóftbol designó a dos cubanos para 
trabajar en agosto en la VIII Copa 
Mundial Femenina, con sede en la 
Florida: la árbitro Janet Moreno y 
el anotador Carlos Del Pino. Justos 
reconocimientos para acompañar 
a un conjunto que anda en el nove-
no puesto del ranking del orbe. En 
casa la lid sub-23 sigue teniendo 
a Cienfuegos y Granma como dos 
candidatos de fuerza al trono, mien-
tras Las Tunas e Isla de la Juventud 
encabezan sus apartados contra 
viento y marea. Villa Clara, La Ha-
bana y Artemisa son el trío que más 
preocupaciones han dejado, a partir 
de sus resultados en las cuatro edi-
ciones anteriores. El doble monar-
ca, Santiago de Cuba, tiene también 
muy complicado el cierre, pero le 
quedan opciones matemáticas para 
defender su corona.

Sobre la Serie Especial de 
preparación hacia la lid centro-
caribeña de Barranquilla, tras el 
descanso de este fin de semana y 
la reincorporación del tunero Yos-
vani Alarcón y el matancero Yoanni 
Yera (ambos regresaron de Pana-
má días atrás), poco va quedando 
para un último corte de los prese-
leccionados; en tanto la dirección 
del conjunto que nos representará 
en el torneo de Harlem, en Holanda, 
pudiera definirse a favor de Pablo 
Civil, si tomamos en cuenta que 
Carlos Martí será quien lleve las 
riendas en Colombia.

Por supuesto, dentro de las no-
ticias no todas son agradables, y se-
gún confirmaron fuentes digitales, 
los hermanos Víctor Víctor Mesa y 
Víctor Mesa Jr. decidieron apartar-
se de nuestros clásicos para jugar 
en Major League Baseball, con lo 
cual engrosan la lista de los más de 
240 jugadores que han tomado ese 
camino en los últimos años, muchos 
de ellos con boletos de regreso hoy 
y con aspiraciones de reinsertarse, 
pues no todo el que llega allí triunfa.

En cuanto a la venidera Serie 
Nacional es casi un secreto a voces 
que su inicio no debe ser el 5 de 
agosto, dado que la clausura de la 
lid regional está programa para un 
día antes. No obstante, el certamen 
beisbolero de esa cita cierra el 29 
de julio, con un sistema en desuso 
a nivel internacional: todos contra 
todos. Cuba tendrá el siguiente 
calendario: México (20), Panamá 
(21), Puerto Rico (22), Venezuela (24), 
Dominicana (26), Nicaragua (27) y 
Colombia (29). Quizás el 12 de agosto 
sea la nueva fecha de arrancada de 
nuestra temporada. Y algún que otro 
cambio se cocina. Volveremos. 

| IX Juegos de los Trabajadores 

Espirituanos clasifican en la bola blanda
Una competencia fraternal y un sano in-
tercambio propició el torneo de sóftbol, 
correspondiente a la zona central de los 
IX Juegos Deportivos Recreativos de los 
Trabajadores, efectuado este fin de se-
mana en Sancti Spíritus, donde se tituló 
el equipo anfitrión.

Los yayaberos, representantes de 
los afiliados al Sindicato de Comercio, 
Gastronomía y los Servicios, se ratifi-
caron como el mejor conjunto al vencer 
en cuatro de los cinco juegos celebrados, 
mientras en la final superaron a Villa 
Clara (12-10).

Alexander Díaz, mentor de los mo-
narcas, expresó la valía de retomar estos 
topes, suspendidos desde el 2009. “Cons-
tituye  una oportunidad para practicar 
el deporte que nos gusta y sobre todo 
para confraternizar entre los trabajado-
res cubanos. En el terreno somos fuertes 
contrincantes, pero luego todos somos 
amigos”.  Durante tres días se enfrenta-
ron, bajo el sistema de todos contra to-
dos, cinco equipos del centro del país, en 
representación de los sindicatos de Co-

mercio, la Gastronomía y los Servicios 
de Villa Clara; Alimentaria y Pesca de 
Cienfuegos; Educación, la Ciencia y el 
Deporte de Camagüey; y Energía y Mi-
nas de Ciego de Ávila, quienes quedaron 
en la tabla de posiciones del segundo al 
quinto, por ese orden.

Los espirituanos se unieron así a los 
guantanameros para el evento nacio-

nal de esa disciplina, previsto en el mes 
de septiembre en La Habana. Solo falta 
por definir el cupo de la zona occidental.
| Yuleiky Obregón Macías

Camagüey calienta las pistas 
El estadio Rafael Fortún en Camagüey 
ya está listo para la celebración, del 16 al 
18 de mayo, de la lid zonal de atletismo en 
la región central, como parte del máximo 
certamen deportivo de los trabajadores.

Según explicó Yulián León Rondón, 
miembro del Secretariado Provincial de 
la CTC en el territorio, en la justa parti-
ciparán los que resultaron vencedores en 
sus respectivas ediciones provinciales.

“Esta será una fiesta que intentare-
mos ganar los de casa, pero será, ade-
más, una forma de saludar el XXI Con-
greso de la CTC y el aniversario 80 de 
creación de la organización sindical”, 
aseguró el dirigente.

Los convocados, de ambos sexos, ri-
valizarán en 100, 200 y 400 metros pla-
nos, salto largo y en impulsión de la bala. 
| Gretel Díaz Montalvo

Equipo de sóftbol de Sancti Spíritus, campeón 
zonal.  | foto: Yuleiky Obregón Macías

La clave:
jugar en Europa

Participan 205 
trebejistas 

en el Abierto. 
| foto: José 

Raúl Rodríguez 
Robleda.
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| Yimel Díaz Malmierca y 
 Amalia Ramos Ivisate

EL TRIGÉSIMO séptimo 
período de sesiones de la 
Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe 

(Cepal) ocupó titulares de la pren-
sa nacional y foránea durante toda 
la pasada semana. La reunión bie-
nal más importante del organismo 
regional, que tuvo lugar en el Pala-
cio de Convenciones de La Habana, 
dedicó una parte significativa de su 
agenda a debatir sobre la Coope-
ración Sur-Sur, asunto acerca del 
cual Cuba expuso algunas de sus 
experiencias.  

En diversos momentos de la cita, 
directivos y representantes extran-
jeros abordaron los aportes de nues-
tro país a tal modelo colaborativo. 
La propia secretaria ejecutiva de la 
Cepal, Alicia Bárcena, destacó que 
la nación caribeña se ha convertido 
en un referente a nivel mundial, en 
un ejemplo muy relevante.

Como parte de sus funciones al 
frente del mecanismo para el pe-
ríodo 2018-2020, Cuba asumió la 
presidencia del Comité de Coopera-
ción Sur-Sur de la Comisión, con el 
ánimo de tomar como ejes centrales 
de los vínculos entre las naciones el 
enfrentamiento y la adaptación al 
cambio climático, así como la pro-
moción de políticas sociales que ge-
neren igualdad. 

El primer paso formal que buscó 
impulsar este tipo de relaciones fue 
el Plan de Acción de Buenos Aires, 
adoptado en 1978, cuyo propósito 
inicial fue promover la cooperación 
técnica entre los países en desarro-
llo. En marzo del 2019 se celebrará 
el aniversario 40 de ese documento, 
“oportunidad en la que Cuba pro-
pone establecer un diálogo cons-
tructivo en torno a la relevancia de 
la Cooperación Sur-Sur en la im-
plementación de la Agenda 2030”, 
expuso en el evento la viceministra 
de Comercio Exterior y la Inver-
sión Extranjera (MINCEX), Ileana 
Núñez, quien conducirá estas labo-
res a partir de ahora.

La Mayor de las Antillas cuen-
ta con un largo historial de cola-
boración entre iguales basada en 
la solidaridad. Según resalta el In-
forme de Cooperación Sur-Sur en 
Iberoamérica (2017), “la política 
exterior cubana no puede enten-
derse completamente sin su clara 
vocación internacionalista. Tras el 
triunfo de su Revolución en 1959 
y desde principios de la década de 
los sesenta, Cuba ha sido amplia y 
mundialmente reconocida por prac-
ticar una ‘solidaridad no alineada’ 
en todas sus dimensiones, algo que 
incluye su constante apuesta por 
la Cooperación Sur-Sur, entendida 
como la mejor de las herramientas 
a través de la que compartir y ‘ex-
portar’ los logros sociales de Cuba 
hacia el resto del mundo”. 

En efecto, en el 37 período de 
sesiones, las autoridades cubanas 
presentaron 12 proyectos que lo de-
muestran, en los cuales se integra-
ron varias instituciones guberna-
mentales, científicas, de la sociedad 
civil y agencias de las Naciones Uni-
das. Por perfil sectorial, la mayoría 
de esos empeños se concentran en 
las áreas de la salud, la educación y 
la reducción de riesgos sanitarios y 
de desastres (ver recuadro). 

De los programas más signifi-
cativos implementados por Cuba, 
los representantes mencionaron el 
Más Médicos, en Brasil; el Educa a 
tu hijo, con presencia en cinco paí-
ses además del nuestro;  y otros en-
caminados al fortalecimiento de la 
resiliencia* en el Caribe; así como 
a la colaboración en la lucha contra 
el virus Ébola en África, que hizo 
merecer a la brigada Henry Reeve 
(Contingente Internacional de Mé-
dicos Especializados en Situaciones 
de Desastres y Graves Epidemias) 
el Premio de Salud Pública Inter-
nacional, el mayor que otorga la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS). 

Más de 50 años de internacionalismo
Sin lugar a dudas, desde aquella 
primera brigada médica que envió 
el Gobierno revolucionario a Arge-
lia, en mayo de 1963, el ámbito de 
la medicina ha sido el más fecundo. 
De acuerdo con datos del Anuario 
del 2017 de la Unidad Central de 
Cooperación Médica (UCCM), del 
Ministerio de Salud Pública, desde 
1960 hasta la actualidad, se ha pres-
tado colaboración en 117 Estados. 

Hoy casi 40 mil colaboradores 
cubanos ofrecen servicios en 64 na-
ciones; la mayor parte de ellos en 
África (28 países) y América (24 
países), continente este último don-
de se encuentran los denominados 
“colosos”, por tener insertados en 
sus sistemas miles de cooperantes: 
Venezuela y Brasil. 

Las principales líneas de acción 
en el área están dirigidas a la for-
mación de profesionales, la finan-
ciación de estudios a jóvenes con 
escasos recursos económicos (la Es-
cuela Latinoamericana de Medici-

na ha graduado a más de 28 mil), el 
fortalecimiento de los sistemas na-
cionales de salud, el envío de cola-
boradores de alto nivel y la solución 
de determinadas patologías (Opera-
ción Milagro, lucha contra el Ébola).  

El Ejército de Batas Blancas, 
como el Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz llamó a los trabajado-
res de la Salud, atendió en el 2017 
a un total de 135 millones 432 mil 
121 pacientes (12 veces la pobla-
ción de Cuba), una cifra que su-
pera en más de 7 millones el año 
precedente. 

La presencia de la mujer en 
este campo continúa siendo mayo-
ritaria, lo que reafirma su empo-
deramiento en la sociedad cubana. 
“Las mujeres constituyen el 63,2 % 
de los colaboradores. En Brasil y 
Venezuela ese porciento fue supe-
rior a la media: 66,3 % y 64,5 %, 
respectivamente”, indica el Anua-
rio de la UCCM.

En los próximos dos años, du-
rante los cuales Cuba estará al fren-
te del Comité de Cooperación Sur-
Sur, se brindará especial atención al 
Caribe, aseguró Rodrigo Malmierca 
Díaz, titular del MINCEX: “No por-
que seamos caribeños, sino porque 
esos Estados lo merecen”, dijo. 

La idea fue ratificada por la se-
cretaria ejecutiva de la Cepal Ali-
cia Bárcena; y por la vicesecretaria 
general de Naciones Unidas Ami-
na Mohammed, quien asistió a la 
clausura del evento de la Cepal; así 
como su jefe, el secretario general 
de la ONU Antonio Guterres parti-
cipó en la apertura.

Ambos organismos —Cepal y 
Naciones Unidas— coincidieron en 
la necesidad de impulsar la ambi-
ciosa Agenda 2030 y defender el 
anhelo de que “nadie quede atrás”, 
para lo que la cooperación aparece 
como la herramienta que permitirá 
a los países compartir experiencias 
positivas, aprender unos de otros y 
crecer. 
*El término resiliencia se refiere a la ca-
pacidad de los seres humanos, de forma 
individual o en comunidad, para adaptar-
se positivamente a situaciones adversas.

• Acceso a salud sexual y re-
productiva en condiciones de emer-
gencia. Ministerio de Salud Pública 
(MINSAP) – Fondo de Población de 
las Naciones Unidas (UNFPA).

• Proyecto de transferencia de 
tecnología entre Rusia y Nicaragua 
para la producción de vacunas con-
tra la gripe. MINSAP - Centro para 
el control estatal de medicamen-
tos, equipos y dispositivos médicos 
(Cecmed) - Organización Mundial 
de la Salud (OMS) - Organización 
Panamericana de la Salud (OPS).

• Colaboración cubana en la lu-
cha contra el virus Ébola. MINSAP 
- Unidad Central de Cooperación 
Médica (UCCM) - Instituto Pedro 
Kourí - OMS - OPS.

• Programa Más Médicos. 
MINSAP - UCCM - Ministerio de 
Salud de Brasil - OMS - OPS.

• Gestión de riesgos sanitarios. 
Centro Nacional de Sanidad Agro-
pecuaria - Ministerio de Educación 
Superior - Organización de las Na-
ciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura.

• Metodologías de género sensi-
bles para la gestión participativa y 
con equidad de cadenas agroalimen-
tarias a nivel local. Ministerio de la 
Agricultura (MINAG) – Programa 
de las Naciones Unidas para el De-
sarrollo (Pnud).

• Promoviendo el manejo sos-
tenible de tierras y la adaptación al 

cambio climático en el sector agro-
pecuario en Cuba. Agencia de Me-
dio Ambiente (AMA) - Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio Am-
biente (Citma) - Instituto de Geo-
grafía Tropical - MINAG - Pnud.

• Comité Most (Gestión de 
transformaciones sociales, según 
siglas en inglés) / Cuba: una bue-
na práctica en el vínculo entre la 
investigación científica y la toma 
de decisiones. Citma - Organiza-
ción de las Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco).

• Comunidades resilientes: la 
gestión para la reducción de riesgo 
de desastres. Defensa Civil de Cuba 
- Instituto de Meteorología (Insmet) 
- Citma - AMA - Pnud. 

• Promoviendo la resiliencia 
de los ecosistemas costeros como 
estrategia para la adaptación al 
cambio climático en Cuba. Cen-
tro Nacional de Áreas Protegidas 
- Citma - AMA - Pnud - Insmet - 
MINAG.

• Cuba y Haití: fortaleciendo 
la resiliencia en el Caribe. Defensa 
Civil - Insmet - AMA - Programa 
Mundial de Alimentos.

• Contextualización del modelo 
de atención educativa no institucio-
nal cubano Educa a tu hijo. Minis-
terio de Educación - Centro de Re-
ferencia Latinoamericano para la 
Educación Preescolar - Unicef.

Cooperar para crecer

El programa Más Médicos, al que se han vinculado al menos 19 mil especialistas cubanos, constituye 
un hito en las relaciones de cooperación que establece la OPS con autoridades locales de salud, y 
entre sus múltiples resultados figura haber proporcionado, por primera vez, una cobertura médica 
del 100 % en las zonas habitadas por los pueblos originarios del Amazonas. | foto:  Cortesía de Más 
Médicos

Experiencias de Cooperación 
Sur–Sur desarrolladas por Cuba
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| Juan Dufflar Amel

Con más de un 55 % de las inten-
ciones de voto, el presidente de 
la  República Bolivariana de Ve-
nezuela, Nicolás Maduro Moros, 
candidato del Frente Amplio de la 
Patria, cuenta con el mayoritario 
apoyo popular para su reelección 
en  los comicios que el próximo 20 
de mayo tendrán lugar en el país 
sudamericano.    

La preferencia electoral por 
Maduro, mostrada por encuestas 
de la  empresa consultora Inter-
national Consulting Services, lo 
distancia de su principal rival y 
más cercano competidor por la 
presidencia, Henri Falcón, del 
Partido Avanzada Progresista, 
con un 25,4 % de probabilidades 
de lograr la victoria.

En vísperas de estas elecciones 
se mantiene el masivo respaldo del 
pueblo a Maduro y a la forma en 
que ha conducido la respuesta a la 
guerra económica y los llamados a 
la abstención o la violencia, promo-
vidos por los partidos de oposición 
derechista y la oligarquía proim-
perialista, furibundos adversarios 
de la continuidad del Gobierno bo-
livariano y promotores del retorno 
al pasado de expoliación, miserias 
y dependencia política y económica 
prevalecientes antes de la llegada 

al poder del histórico Comandante 
Hugo Chávez Frías. 

Maduro ha exhortado a los ve-
nezolanos a votar en los comicios 
del 20 de mayo para neutralizar los 
objetivos de estas “mafias crimi-
nales” que, en su criterio, buscan 
reforzar su dominio sobre la econo-
mía venezolana.  

El mayor enemigo de Vene-
zuela, e instigador de los planes 
subversivos que llevan a cabo 
las fuerzas opositoras en contra 
del Estado bolivariano, es el Go-
bierno de Estados Unidos, que la 
considera “un peligro para su se-
guridad nacional” y utiliza ame-
nazas, sanciones políticas y eco-
nómicas, calumnias y presiones 
de toda índole para subvertir el 
orden constitucional y derrocar a 
Maduro.  

Washington ha realizado una 
difamatoria y tergiversadora gue-
rra sicológica en los medios de 
prensa capitalistas para impedir las 
elecciones y que, con toda transpa-
rencia, el pueblo venezolano esco-
ja a sus líderes y defienda las con-
quistas logradas por la Revolución 
Bolivariana en los casi 20 años que 
se ha mantenido en el poder, 15 de 
ellos lidereados por Hugo Chávez 
y, desde el 2007, bajo la conducción 
del Partido Socialista Unido de Ve-
nezuela (PSUV).    

El presidente Maduro ha dicho 
en múltiples ocasiones que su Go-
bierno opta por la paz, la concor-
dia y la estabilidad, y ha reiterado 
su disposición a dirimir todas las 
divergencias en la mesa de nego-
ciaciones, aunque la oposición dere-
chista no acepta tal propuesta.

En recientes declaraciones ase-
guró que si gana las elecciones, 
convocará  inmediatamente un 

gran diálogo nacional por la paz en 
República Dominicana donde in-
vitará a todas las fuerzas políticas 
del país.

Esta nueva contienda comicial 
será otra prueba de fuego para el 
modelo democrático que defiende la 
República Bolivariana de Venezue-
la, donde prima el sufragio libre y 
secreto. Allí el voto ciudadano tiene 
la última palabra.

Venezuela: persistencia del voto popular

Candidatos a las presidenciales de Venezuela. De izquierda a derecha, Nicolás Maduro Moros, de 
la coalición Frente Amplio de la Patria; Henri Falcón, del Partido Avanzada Progresista, respaldado 
por el Movimiento al Socialismo (MAS) y el Comité de Organización Política Electoral Independiente 
(Copei); Javier Bertucci, del movimiento electoral Esperanza por el Cambio; Reinaldo Quijada, de 
la Unidad Patriótica Popular 89 (UPP89), y Luis Alejandro Ratti, candidato independiente. | foto: 
TeleSur

El Ejército de Nicaragua afir-
mó este domingo que respalda 
los esfuerzos del Gobierno en 
la búsqueda de una solución 
por la vía del diálogo y llamó 
a toda la ciudadanía a contri-
buir en esa dirección, informó 
PL.

En un comunicado dirigido 
a los nicaragüenses, la institu-
ción castrense sostiene que en 
estos momentos de dolor y de 
luto corresponde reflexionar y 
seguir construyendo la Nica-
ragua que todos merecen y se 
solidariza con las familias que 
han perdido seres queridos y 
a los que han sido afectados 
por los hechos de violencia de 
las últimas semanas, al tiem-
po que expresa su apoyo a los 
esfuerzos para esclarecer cada 
caso y que se proceda confor-
me a la ley.

“Somos convencidos de 
que el diálogo es la única ruta 
que evitará afectaciones irre-
versibles a nuestro pueblo, a 
nuestra economía, al desarro-
llo nacional y a nuestra segu-
ridad”, subraya y manifiesta 
su respaldo a la labor de me-
diación y testigo del diálo-
go que encabeza el cardenal 
Leopoldo Brenes, presidente 
de la Conferencia Episcopal de 
Nicaragua.

“Somos el pueblo mismo 
uniformado, trabajando en su 

propio beneficio y consecuen-
tes con esto, hacemos un lla-
mado a detener la violencia y 
las acciones que nos desestabi-
lizan”, enfatiza.

La solución pacífica a la 
situación que actualmente 
vivimos nos permitirá conti-
nuar trabajando con seguri-
dad, estabilidad, tranquilidad 
y la paz, que tanto nos ha cos-
tado, puntualiza y rechaza las 
manipulaciones sobre el que-
hacer de la institución unifor-
mada.

La víspera, el presidente 
de la República Daniel Ortega, 
reiteró el llamado y el compro-
miso de ponerle fin a la muer-
te y a la destrucción para que 
no se siga derramando sangre 
de hermanos: “Con el corazón 
de Nicaragua lleno de dolor va 
este mensaje de fe cristiana a 
todas las familias que sufren 
esta tragedia que hoy nos enlu-
ta”, señaló Ortega en un men-
saje a las familias de Masaya, 
donde el sábado se registraron 
incidentes violentos.

El líder del Frente Sandi-
nista de Liberación Nacional 
(FSLN) recordó que la paz es 
el camino y la única puerta 
a la convivencia y el respeto 
para la tranquilidad y segu-
ridad de todos: “Le pedimos a 
Dios nos dé la fortaleza para 
alcanzarla”, agregó.

La Central Nacional de 
Trabajadores de Panamá 
(CNTP) convocó a una 
huelga nacional solidaria 
para respaldar a los afi-
liados al Sindicato Único 
Nacional de Trabajadores 
de la Industria de la Cons-
trucción y Similares (Sun-
tracs), quienes se mantie-
nen en paro laboral desde 
hace más de 20 días en re-
clamo de mejoras salaria-
les y un convenio colectivo 
con la patronal más justo.

En un comunicado la 
CNTP señaló que la Cá-
mara Panameña de la 
Construcción (Capac) “ha 
cerrado filas con los me-
dios de comunicación y 
ha ordenado a sus voceros 
liquidar el poder sindi-
cal”. Agregó que los cons-
tructores generan con sus 
esfuerzos cerca de 36 mil 
millones de dólares anual-
mente, de los que más de 
las dos terceras partes van 
a parar a las manos de los 
dueños.

Marco Andrade, de la 
dirección del Suntracs, ex-
plicó a Trabajadores que 
esta huelga es ya la más lar-
ga de la historia en ese sec-
tor. La anterior ocurrió en el 
año 2014 y fue de 12 días. 

“El Presidente de la Re-
pública nos ha pedido que 
propongamos un arbitraje 

para que tres personas de-
cidan la suerte del Convenio 
Colectivo de Trabajo, pero 
no confiamos en ese proce-
der, pues las experiencias 
son nefastas”, afirmó. “Es-
tamos estancados porque la 
Capac solo ofrece cinco cen-
tésimos de dólares por hora 
para los obreros calificados 
y cuatro para los ayudan-
tes”.

 Para mañana martes 
están convocados todos los 
trabajadores de la cons-
trucción “para efectuar 
una gran asamblea general 
que reafirmará la huelga y 
nuestra voluntad de lucha”, 
precisó Andrade.

Los miembros del Sun-
tracs, según ha trascendido, 
aseveran que “la pelea se 
gana peleando”, y eso hacen 
en toda la nación istmeña, 
con la firme convicción de 
que vencerán.

Durante la huelga el 
sindicato ha recibido múl-
tiples adhesiones y abrazos 
solidarios de otros gremios 
panameños y de movimien-
tos sociales y sindicales 
latinoamericanos y cari-
beños. Entre los que han 
manifestado su apoyo está 
el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Cons-
trucción (SNTC), de Cuba. 
| Ramón Barreras Ferrán

Ejército de Nicaragua 
respalda diálogo

Convoca central sindical 
panameña a huelga nacional

“La pelea se gana peleando”, aseveran los afiliados al Suntracs. | foto: La 
Estrella (Panamá)
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| Hoy en la Mesa 
Redonda

Conversando 
con… 

Alicia Bárcena

La Mesa Redonda conversa este lunes con la Dra. Alicia 
Bárcena, directora ejecutiva de CEPAL, sobre el desarrollo 

en La Habana de la reciente Sesión 37 de ese organismo 
regional, las realidades económicas y sociales de la región y 

las relaciones de CEPAL y Cuba. 
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, 

el canal de YouTube y la página de Facebook de la Mesa 
Redonda transmitirán este programa a las 7 de la noche. El 
Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión 

del día.

(Viene de la primera)

La asamblea sindical…
La formalidad —enfatizó 
Guilarte— la hacen quienes 
conducen mal ese proceso. 
Todavía hay dirigentes sin-
dicales que desaprovechan 
ese espacio y al mismo tiem-
po muchas administracio-
nes  minimizan el valor de 
esas reuniones, que consti-
tuyen un insustituible ins-
tante  de intercambio  con 
los trabajadores, comentó.

Varias intervenciones 
abordaron el papel del sin-
dicato en los consejos de 
dirección. No podemos de-
jar de participar,  apuntó  
Bárbara Infante, secretaria 
general del buró sindical en 
la Cujae,  y destacó que nos 
corresponde conocer qué 
asuntos van a abordarse y 
tener nuestros criterios.

Fue presentado el nue-
vo Comité Municipal de la 
CTC, al frente del cual re-
sultó elegido David Valdés 
Almagro como nuevo secre-
tario general, y se reconoció 
la labor que durante cinco 
años desempeñó  Liset  Do-

mínguez Álvarez  en esa 
responsabilidad.

Heriberto Arrieta Boa-
da, primer secretario del 
Partido en Marianao,  al 
hacer las conclusiones   pre-
cisó que la planificación  
de la economía es un asun-

to no resuelto en el terri-
torio, y  señaló a entidades 
que ya sobrecumplieron  
las utilidades previstas 
para el año y a otras que 
presentan pago de salario 
sin respaldo productivo. 
| Tellería Alfaro

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y 
secretario general de la CTC, subrayó que todavía hay dirigentes sindicales 
que desaprovechan el espacio que ofrece la asamblea de afiliados. 
| foto: Agustín Borrego Torres

| Santiago de Cuba

En nombre del pueblo de 
Cuba los santiagueros rin-
dieron homenaje, la vís-
pera, a Mariana Grajales 
Cuello, Madre de la Patria 
(Santiago de Cuba, 12 ju-
lio de 1815-Kingston, 28 de 
noviembre de 1893) ante la 
tumba que guarda sus res-
tos en el cementerio patri-
monial de Santa Ifigenia en 
la Ciudad Héroe.

En ocasión del domingo 
de las madres, esa cubana 
corajuda, mambisa y pro-
genitora de una prole tan 
numerosa como heroica re-
cibió merecido tributo con 
una guardia de honor por 
parte de muchachas de la 
Unidad de Ceremonia, la 
colocación de una ofrenda 
floral en nombre del pue-
blo de Cuba y el depósito de 
flores de manos de los pre-
sentes, representantes de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba, la Federación de Mu-
jeres Cubanas, los Comités 
de Defensa de la Revolu-
ción, la Asociación de Com-
batientes de la Revolución 

Cubana y varias organiza-
ciones del territorio.

Encabezaron los ho-
nores a Mariana Graja-
les el Héroe del Trabajo 
Lázaro Expósito Canto, 
primer secretario del Par-
tido en la provincia; Bea-
triz Johnson Urrutia, vi-
cepresidenta del Consejo 
de Estado y presidenta de 
la Asamblea Provincial 
del Poder Popular, ambos 
miembros del Comité Cen-

tral; Abel Prieto, minis-
tro de Cultura, entre otras 
personalidades.

En el contexto del Día 
de las Madres, santiague-
ras cuyos hijos cayeron 
en misiones internaciona-
listas y diversas mujeres 
destacadas recibieron el 
merecido homenaje de las 
máximas autoridades del 
Partido y del gobierno en 
la suroriental Santiago de 
Cuba. | Betty Beatón Ruiz

Tributo a la Madre de la Patria 

| foto: De la autora

| Sindicato de las Comunicaciones, 
la Informática y la Electrónica

Si bien el sector de las comu-
nicaciones, la informática y 
la electrónica es uno de los 
que más aporta al Producto 
Interno Bruto (PIB), hay que 
continuar colocando en el 
centro de las prioridades la 
constante atención a la cali-
dad de los servicios.

Así lo valoró el pleno del 
Comité Nacional del Sindica-
to de esa rama al  analizar la 
labor realizada por los gru-
pos empresariales y sus uni-
dades durante el 2017, entre 
cuyos principales resultados 
sobresalen la aprobación de 
la política integral para el 
perfeccionamiento de la in-
formatización en la sociedad, 
la disminución de las tarifas 
en la telefonía móvil en la po-
blación y el aumento de la red 
de acceso celular.

Otros avances estuvieron 
relacionados con la amplia-
ción del acceso a Internet,  y 
la comercialización en los 
hogares extendida a todo el 
país, el incremento del servi-
cio de correo electrónico y la 
navegación Nauta, la amplia-
ción de la conectividad inter-
nacional  y la instalación de 
transmisores de televisión di-
gital terrestre.

Este es un sector  indis-
pensable en nuestra sociedad 
por la alta gama de activi-
dades que realiza y cuenta, 
además, con trabajadores que 
ocupan la primera línea ante 
el impacto de las afectaciones 
climatológicas, por lo cual 
merecen el reconocimiento 
social  a sus esfuerzos,  des-
tacó Ulises Guilarte De Na-
cimiento, secretario general 
de la Central de Trabajadores 
de Cuba, al  intervenir en la 
reunión.

El también miembro del 
Buró Político del Partido re-
calcó que el funcionamiento 
sindical va mucho más allá de 
hacer reuniones, pues resulta 
esencial el  liderazgo y la  ca-
pacidad de representar  a los 
afiliados y movilizarlos.

Bárbara Benítez, secreta-
ria general del buró sindical 
en Holguín, significó el creci-
miento de la afiliación entre 
los trabajadores no estatales 
y  subrayó  la necesidad de 
capacitar a los dirigentes re-
cién electos en el proceso de 
renovación de mandatos  en 
las organizaciones de base.

Al ahondar en el tema, 
Yaquelín Martín, de Santiago 
de Cuba, instó a aprovechar 
más las potencialidades que 
en tal sentido ofrecen la CTC 
nacional y provincial.

Acerca de la  calidad de 
los servicios, Pedro Pavón, de 
la División Copextel en Ca-
magüey,  consideró que  “no 

basta  con afirmar que hace-
mos las cosas bien;  el cliente 
es quien mejor  puede  valorar 
lo que hacemos. 

Tema de interés  en la 
reunión fue el enfrenta-
miento al delito. El informe  
al pleno  puntualiza que no 
obstante las acciones reali-
zadas y medidas adoptadas 
en el control interno, persis-
ten todavía debilidades  que 
constituyen premisas  para 
la ocurrencia de hechos ne-
gativos en algunas unidades  
con las consiguientes pérdi-
das económicas y de  valores 
en los trabajadores  involu-
crados, por lo que se hace 
impostergable acometer 
nuevas  acciones y proyec-
ciones de trabajo conjunto 
entre la administración y el 
sindicato. | Tellería Alfaro

Electa nueva secretaria 
general del Comité Na-
cional del Sindicato Na-
cional de Trabajadores 
de las Comunicaciones, 
la Informática y la Elec-
trónica

El pleno del Comité Nacio-
nal del SNTCIE el pasado 
10 de mayo liberó a la com-
pañera Milagros Vallés Si-
lot del cargo de secretaria 
general, el que venía desem-
peñando desde el año 2005.

En su lugar fue promo-
vida la compañera Mari-
sol Fuentes Ferrer quien 
se desempeñaba como jefa 
del Departamento de Edu-
cación y propaganda de la 
CTC nacional desde el año 
2016.

Marisol tiene 42 años 
de edad, posee la enseñan-
za superior vencida y es 
Máster en la especialidad 
de Defensa Nacional. Po-
see suficiente conocimiento 
y experiencia en la labor 
sindical, ha transitado por 
diferentes organismos de 
dirección entre ellos secre-
taria general de la CTC en 
el municipio de  San José 
de las Lajas y esta misma 
reponsabilidad en la pro-
vincia de Mayabeque. Es 
miembro del Consejo Na-
cional de la CTC y del Co-
mité Central del Partido. 

Priorizar  acciones en 
la calidad  del servicio


